
Под мастерство 
не займешь
МФО ужесточают  
отбор клиентов

Микрофинансисты (МФО)  снова 
начали обращать пристальное 
внимание на место работы потен
циальных заемщиков. Они уже
сточают скоринг для работников 
отраслей, которые  могут особен
но пострадать в  текущий кри
зис. В основном отказы в зай
мах получают граждане, занятые 
в сферах, из которых массово 
уходят крупные зарубежные ком
пании. Также подозрительны 
МФО к услугам, от которых люди 
в первую очередь отказываются 
на фоне падения доходов. В част
ности, страдают работники фит
неса, киноиндустрии и автомо
бильного бизнеса.

Онлайн-сервис кредитования Mon-
eyman проанализировал отказы по за-
явкам заемщиков из ряда отраслей 
в июле 2019–2022 годов. Статистика 
учитывает долю отказов от общего 
количества заявок, поданных новы-
ми и повторными клиентами. Все-
го в рамках каждого отчетного пери-
ода было проанализировано свыше 
100 тыс. заявок. По сравнению с пан-
демийным 2020 годом в 2022 году зна-
чительно выросла доля отказов для 
заемщиков, занятых в фитнесе, кино-
индустрии и автобизнесе. Число отка-
зов им выросло на 2, 8 и 7 п. п., до 86%, 
88% и 84% соответственно. В докризис-
ном 2019 году доля отказов в сегмен-
тах была ниже 30%, а в 2021 году, когда 
началось восстановление после пан-
демии, — ниже 70%.

При этом снизилась доля отказов 
для заемщиков из тех отраслей, ко-
торые в пандемию выглядели рис-
кованными. Например, растет про-
цент одобрений для тех, кто занят 
в сфере красоты, на предприятиях 
розничной торговли, в строитель-
стве, отмечает пример председатель 
совета директоров группы Finbridge 
Леонид Корнилов.

Занятость потенциальных заем-
щиков (место и сфера работы в обя-
зательном порядке указывается при 
оформлении заявки.— „Ъ“) снова 
имеет большой вес при скоринге, как 
и в пандемию, поясняет гендиректор 
Moneyman Сергей Весовщук. МФО 
стали более внимательно рассматри-
вать заявки от сотрудников, работав-
ших в компаниях, которые сейчас 
покидают Россию, добавляет генди-
ректор МКК Creditter Игорь Смирнов.

«На первом месте по негативной ди-
намике — продавцы, кассиры и кон-
сультанты: по ним уровень одобре-
ния снизился на 3,7 процентного 
пункта,— указывает директор по ри-
скам ГК Eqvanta Ион Болобошенку.— 
Это следствие ухода части брендов роз-
ничной торговли с российского рынка 
и, как следствие, потери рабочих мест». 
По словам гендиректора «Юником24» 
Дмитрия Африканова, в зоне риска 
специалисты, от чьих услуг реально 
могут отказаться в период кризиса.
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Мал огонек, да дорог
Почему бушуют пожары вокруг Москвы
24 августа президент России  Владимир 
Путин провел совещание, посвящен
ное борьбе с пожарами,  охватившими 
Рязан скую, Нижегородскую области 
и Республику Марий Эл. Специальный 
корреспондент „Ъ“ Андрей  Колесников 
постарался понять, почему столько вни
мания уделяется далеко не таким мас
штабным, как год назад например, 
пожарам.

Жара, спалившая или по крайней мере 
иссушившая Европу или хотя бы полови-
ну ее (что по нынешним временам тоже не 
может не радовать особо небезразличную 
к ней часть населения), растапливает те-
перь Рязанскую область и еще некоторые 
места страны.

Это не то, что было в 2010 году, и даже 
не то, что было год назад (а по крайней 
мере втрое меньше), но дымом дохнуло на 
Москву, и господин Путин вспомнил, ви-
димо, как он объездил в 2010 году вдоль 
и поперек ту же Рязанскую область, кото-
рую было не развидеть из-за клубящегося 
в ней дыма, да и лицом к лицу лица порой 
не увидать было...

И плюс новый министр МЧС Александр 
Куренков принял происходящее близко 
к сердцу. Ситуация для него новая, как и лю-
бая другая ситуация, и он очень хочет по-
бедить. И мэр Москвы своих не бросает... 
В результате в Рязанской области оказалось 
огромное количество людей и техники, 
и еще вопрос, успеют ли они все, так сказать, 
реализовать себя до похолодания, которое 
намечено Кем Надо уже на начало следую-
щей недели.

Врио губернатора Рязанской области Па-
вел Малков сообщил, что «площадь активно-
го горения составляет около 180 га». Это не 
впечатляло. В Сибири и на Дальнем Востоке 
такую цифру даже не поняли бы; подумали, 
что ослышались.

— Конечно, это очень тяжелое испыта-
ние для людей: большое задымление плюс 
под угрозой огня у нас сейчас находятся 
пять населенных пунктов,— продолжил гу-
бернатор.— Там везде проведена опашка, 
везде выставлено пожарное охранение, на 
подступах ведется постоянная борьба с ог-
нем. Но там, где была особенно выражен-
ная опасность, там жители эвакуированы! 
Частично разъехались по родственникам, 
частично были доставлены в пункты вре-
менного размещения. Я сам ездил в такой 
пункт, смотрел, общался с людьми, все 
проверял.

То есть предлагается поверить, что, зна-
чит, там и правда всем очень хорошо.

Появились необходимые подробности:
— Сейчас всего на тушении пожара задей-

ствовано свыше 9,5 тыс. человек. Совершен-
но беспрецедентные силы собраны: МЧС, 
Рослесхоз, областные, муниципальные 
службы, другие регионы помогают. Основ-

ная часть группировки, которая сейчас за-
действована на тушении, сформирована 
при помощи правительства Москвы. В том 
числе прибыли и префектуры, и организа-
ции Москвы со всей техникой. За это еще раз 
благодарю мэра Москвы Сергея Семенови-
ча Собянина!

Москва таким образом решила постоять 
за себя, и это ли не вселяет надежду на то, что 
Москва останется за нами.

Вскоре стало ясно, о чем врио губернато-
ра, у которого в сентябре выборы, беспоко-
ится в первую очередь:

— Там местами такая достаточно сложно-
проходимая территория, поэтому главная 
задача сейчас — доставить в нужную точку 
наземную технику и людей для тушения. 
И, соответственно, обязательно обеспечить 
безопасный отход при необходимости.

Думать о безопасном отходе нужно 
и правда в первую очередь.

В конце концов Павел Малков выразил 
надежду, что пожар будет локализован (но не 
потушен) в течение двух-трех дней, то есть 
как раз с похолоданием и дождями. Как на-

сморк: если лечить, пройдет за семь дней, 
а если нет, то за неделю.

Глеб Никитин, губернатор Нижегород-
ской области, в свою очередь, рассказал, что 
основная проблема — в пожаре на болотах, 
да и той уже нет:

— На двух территориях Михайловского 
районного лесничества городского округа 
Воротынский с 14 по 18 августа действовали 
два лесных пожара: на площади 6,3 тыс. га 
и второй пожар — 200 га. В совокупности это 
составляет 3,3% всего этого районного лесни-
чества... Важно отметить, что более 65% пло-
щади этого пожара не покрыты лесом, это 
болото Камско-Бакалдинской группы.

Между тем, по словам губернатора, пожа-
ры эти уже локализованы. При этом подлин-
ная точка отсчета — 2010 год:

— В памятном 2010 году данные территории 
также были подвержены лесным пожарам. Тог-
да их площадь составила более 57 тыс. га имен-
но на этой территории — территории Воротын-
ского района, что почти в десять раз больше 
сегодняшней ситуации. А всего тогда горело по-
чти 200 тыс. га в Нижегородской области!

Может, обжегшись на молоке в 2010 году, 
сейчас дуют на воду.

— Всего, Владимир Владимирович, про-
тяженность опашки составляет 94 км,— до-
ложил губернатор.— За несколько дней, 
буквально с 15 августа, было сделано 94 км 
опашки! При этом замкнутый контур, кото-
рый позволил локализовать пожар,— это 
72 км, ширина опашки — 4,9 м!

Ширина, впрочем, не решающая, особен-
но для верхнего пожара, которого все боятся 
как огня. 

— 70% пожара — это площадь, пройден-
ная встречным отжигом, единственным спо-
собом тушения в подобных случаях,— при-
знался губернатор.

То есть это то, что сожгли, чтобы спасти 
от горения.

— Сейчас пожар сосредоточен в границах 
опашки и происходит его окарауливание,— 
продолжал отважно вводить новые термины 
(помимо «опашки» и «безопасного отхода») 
на этом совещании Глеб Никитин.
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Совещание было очень представительным, в отличие от пожаров  ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБЫ ПРЕЗИДЕНТА РФ
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Есть вещи  
пострашнее Фукусимы
Япония опять хочет строить  
новые АЭС

Власти Японии на фоне энергетического 
кризиса планируют возродить отрасль 
атомной энергетики.  Правительство 
рассматривает вопрос  строительства 
новых атомных блоков спустя десять 
лет застоя после аварии на АЭС «Фуку
сима1». Сейчас в стране остановлено 
две трети уже построенных реакторов: 
за год планируется ускоренно перезапу
стить семь блоков, доведя мощность ра
ботающих АЭС до 9 ГВт. Такой план по
может снизить расходы на импортный 
уголь и газ, но, по мнению аналитиков, 
осуществить его будет непросто и доро
го после длительной паузы.

Правительство Японии спустя десять лет 
после аварии на АЭС «Фукусима-1» хочет 
вновь вернуться к развитию ядерной энерге-
тики. Речь идет не только о перезапуске ста-
рых реакторов, но и о строительстве новых 
АЭС. Премьер-министр страны Фумио Киси-
да поручил профильным ведомствам обсу-
дить такую возможность и прийти к выво-
дам к концу года.

Япония, активно строящая атомные стан-
ции с 1970-х годов, отказалась от развития 
отрасли в 2011 году после катастрофы в Фуку-
симе. Большую часть энергоблоков закрыли 
или приостановили. До аварии в стране ра-
ботали 60 энергоблоков на 49 ГВт, но сейчас 
фактически функционируют лишь 10 бло-
ков мощностью около 5 ГВт. Из остальных 

27 реакторов полностью закрыты, а еще 23 
не выдают энергию в сеть. В 2021 году работа-
ющие блоки произвели 61,2 млрд кВт•ч, что 
составляет лишь 7,2% в общем энергобалан-
се Японии.

Теперь цель правительства — довести 
долю атомной энергии в балансе до 20–22% 
к 2030 году. Уже к лету 2023 года власти Япо-
нии, по данным местных СМИ, хотят пере-
запустить семь реакторов на 4,2 ГВт. Прави-
тельство также планирует увеличить срок 
эксплуатации АЭС с 40 лет до 60 лет. Также 
в стране есть два долгостроя: «Симанэ-3» 
на 1,4 ГВт строится с 2006 года, «Охма» 
на 1,3 ГВт — с 2010 года. До аварии в Фукуси-
ме в стране были разработаны восемь проек-
тов на 11,7 ГВт, но их реализацию отложили.

Возврат к атомной энергетике происхо-
дит из-за серьезного энергетического кри-
зиса. Последние годы основа энергетики 
Японии — тепловые станции: порядка 40% 
электроэнергии в стране вырабатывает-
ся на газе, 30% — на угле, 20% — на ВИЭ, от-
мечает Олег Дудихин из Kept. Ископаемые 
энергоресурсы становятся не только неже-
лательными на пути к углеродной нейтраль-
ности (к ней Япония стремится на горизон-
те 25 лет), они дорожают беспрецедентными 
темпами, отмечает независимый аналитик 
Юрий Мельников.
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Экономика  
простых вещей
Промышленность восстанавливает 
производство того, что может

Росстат зафиксировал резкое замед
ление спада промпроизводства в РФ 
в июле — его темпы год к году снизили
сь до 0,5%, к июню же промышленность 
с учетом сезонности росла на 1,2%, это 
максимум с декабря 2021 года. По от
раслевым данным Росстата, причи
ной улучшения показателей мог стать 
всплеск выпуска относительно простых 
в производстве промышленных товаров, 
что может объясняться импортозаме
щающей активностью части российской 
гражданской промышленности, восста
новлением части поставок комплекту
ющих и ростом военного производства. 
Одновременно Росстат отчитался о мас
штабном пересмотре предыдущих оце
нок выпуска: по новым данным, промыш
ленность быстрее росла в прошлом году, 
сильнее падала в первой половине 2022 
года — и динамичнее восстанавливается 
сейчас. Впрочем, о промышленном буме 
говорить не приходится — рост выпуска 
простых вещей компенсируется неспо
собностью экономики заместить ино
странные высокие технологии.

Одним из ключевых сюжетов в свежей пор-
ции статистики Росстата о промышленном 
производстве в июле является масштабный 
пересмотр ведомством данных о его динами-
ке в 2021 году и первом полугодии 2022 года. 
Так, Росстат констатирует более заметный рост 

выпуска в прошлом году — 6,4% против преж-
ней оценки в 5,3%, что, в свою очередь, усугу-
било глубину промышленного спада в пер-
вой половине 2022 года — из-за роста базы для 
сравнения. Рост производства за первое полу-
годие составил 1,3% (минус 0,7 п. п.), при этом, 
по новым данным, в марте он уже замедлял-
ся — до 2,3% (3% до пересмотра). В апреле спад 
выпуска, вызванный военными действиями 
на Украине и связанными с ними санкциями 
и контрсанкциями, в годовом выражении по-
сле пересмотра оценен в 2,6% (1,6% ранее), в мае 
и июне — 2,4% (1,7% и 1,8% соответственно).

Увеличение оценок глубины спада в первом 
полугодии, впрочем, позволяет фиксировать 
более динамичное восстановление россий-
ской промышленности в июле. Темпы спа-
да промпроизводства замедлились в годовом 
выражении до 0,5%, при этом к июню с учетом 
сезонности показатель и вовсе вырос на 1,2% 
после нулевой динамики в мае—июне. Основ-
ной вклад в стабилизацию темпов промпро-
изводства в январе—июле приходится на до-
бычу полезных ископаемых — так, в годовом 
выражении с начала 2022 года она выросла 
на 2,6%. В обработке рост показателя составил 
0,1%, в обеспечивающих электроэнергией, га-
зом и теплом отраслях — 0,3%, а в сфере водо-
снабжения, водоотведения и утилизации отхо-
дов фиксируется спад на 4,7%.
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экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 16,59

триллиона рублей составил чистый финансовый результат (прибыль минус убытки) компаний РФ 
в январе—июне 2022 года, сообщил вчера Росстат. Это на 32% больше, чем было по итогам шести месяцев 
2021 года (12,56 трлн руб.). Темпы прироста показателя «год к году», таким образом, сократились — по ито-
гам как четырех, так и пяти месяцев увеличение составляло 51%. Наибольшую сальдированную прибыль 
Росстат зафиксировал в обработке — 5,627 трлн руб. (на 49% больше, чем годом ранее), в торговле — 
3,65 трлн руб. (плюс 23%) и в сфере добычи полезных ископаемых — 3,387 трлн руб. (плюс 25%). В послед-
них двух отраслях зафиксирован бурный рост суммы убытков — в 2,5 раза и в 8,9 раза соответственно.

ОПРОСЫ 

Инфляционные  
ожидания подросли  
вместе с тарифами

В августе оценка населением ожи-
даемого через год уровня инфляции 
выросла до 12% с 10,8% в июле. Та-
кой вывод сделал ЦБ на основе дан-
ных опросов инФОМ. В группе ре-
спондентов без сбережений пока-
затель вырос до 14,3%. В группе со 
сбережениями он вновь снизился 
(уже пятый месяц подряд) и соста-
вил 9,8%. Наблюдаемая населением 
инфляция упала с 22,2% до 20,5% — 
при замедлении определяемой Рос-
статом инфляции до 15,1% в июле 
и 14,3% к 22 августа (см. график). 
Ценовые ожидания бизнеса тоже 
снизились, но в розничной торговле, 
самой важной для индекса потреби-
тельских цен, это проявилось гораз-
до слабее (0,3 процентного пункта, 
п. п), чем в экономике в среднем 
(1,5 п. п.). На этом фоне до макси-
мума с мая 2018 года выросли по-
требительские настроения.

«Судя по качественным ответам, 
рост ожиданий в августе связан 
преимущественно с июльским уве-
личением тарифов ЖКХ, посколь-
ку по большинству товаров-марке-
ров оценки сильно не изменились. 
Косвенно об этом говорит и сни-
жение наблюдаемой инфляции,— 
комментирует Дмитрий Полевой 
из „Локоинвеста“.— Рассматрива-
ем рост инфляционных ожиданий 
как временный, в сентябре их сни-
жение может возобновиться. По-
требительский же оптимизм скорее 
отражает более медленный спад 
в экономике и стабильность рын-
ка труда, нежели является сигналом 
к увеличению спроса». 

Аналитики Telegram-канала 
«Твердые цифры» отмечают, что ин-
фляция, заложенная в кривую ОФЗ, 
остается выше 5%, несмотря на по-
следовательное снижение оценок 
с мартовских максимумов. «Числа 
говорят о сохранении проинфляци-
онных рисков в экономике. Трендом 
июня был переток средств из сроч-
ных депозитов на текущие счета, то 
есть чувствительность уровня потре-
бления к изменению инфляционных 
ожиданий при прочих равных долж-
на вырасти»,— полагают они. 

В свою очередь, экономисты 
Telegram-канала MMI обращают вни-
мание на инфляционные ожидания, 
сглаженные по кварталу. Они отме-
чают, что снижение, наблюдавшееся 
с апреля, приостановилось, наметил-
ся даже некоторый разворот вверх, 
а текущий уровень ожиданий почти 
в полтора раза выше «нормального» 
уровня, который наблюдался в до-
кризисные годы. Аналитики сходят-
ся во мнении, что смягчение денеж-
но-кредитной политики Центробан-
ком в сентябре будет незначитель-
ным либо его вообще не будет.

Алексей Шаповалов
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Рост объемов мировой торговли во вто-
ром квартале существенно замедлился 
по сравнению с первыми тремя месяца-
ми этого года — об этом свидетельствуют 
как данные по экспорту и импорту стран 
«большой двадцатки» от ОЭСР, так и зна-
чение «Торгового барометра» ВТО, кото-
рый рассчитывается на основе несколь-
ких опережающих субиндексов. Рост цен 
на сырье способствует увеличению номи-
нального объема мирового импорта, од-
нако в целом замедление глобального 
экономического роста оказывает охлаж-
дающее воздействие на торговлю.

Значение «Торгового барометра» ВТО, отра-
жающего состояние мировой торговли до пу-
бликации официальной статистики, в июне 
составило ровно 100 пунктов. Это означает рас-
ширение торговой активности в рамках трен-
да (значение выше 100 пунктов указывает на 
ускорение ее роста, ниже — на снижение). Од-
новременно такое значение индекса может 
свидетельствовать о замедлении темпов роста 
торговли во втором квартале — на фоне кон-
фликта на Украине, указывают в организации. 
Поддержку же торговле оказывает ослабление 
антиковидных мер в Китае. 

Субиндекс экспортных заказов составил 
100,1 пункта, оставшись выше тренда, но 
снизившись по сравнению с маем. Субин-
декс продукции автопрома оказался ниже 
тренда — 99 пунктов, индексы авиафрахта 
и оборота электронных компонентов также 
заметно снизились — до 96,9 и 95,6 пункта. 
Субиндекс для сельхозсырья, напротив, вы-
рос до 101 пункта. Лучшее же значение пока-
зал субиндекс контейнерных перевозок — 
103,2 пункта: такое увеличение связано с ро-
стом оборота товаров через китайские мор-
ские порты.

По итогам первого квартала 2022 года объ-
ем мировой торговли товарами год к году уве-
личился на 3,2% против сокращения на 5,7% 
в четвертом квартале 2021-го. В целом по это-
му году ожидается увеличение оборота на 3%, 
но неопределенность прогноза значительно 

выросла, в том числе на фоне роста инфляции 
и ожидаемого ужесточения монетарной по-
литики в развитых странах, отмечают в ВТО.

По данным ОЭСР, экспорт и импорт стран 
«большой двадцатки» во втором квартале по-
казали существенное замедление темпов ро-
ста — с 4,8% и 6,2% кварталом ранее до 2,1% 
и 2,6% соответственно. Высокие цены на сырье 
разгоняют объем торговли в номинальном вы-
ражении, однако удорожание доллара к валю-
там развивающихся стран оказывает на него 
обратный эффект. 

Экспорт США во втором квартале увеличил-
ся на 10,2%, Канады — на 11% (импорт вырос на 
2,4% и 9,8% соответственно). В Азии, напротив, 
наблюдалось сокращение объемов торговли: 
экспорт Японии снизился на 4,9% (импорт уве-
личился на 3,3%), Китая — на 0,4% (импорт упал 
на 1%), Южной Кореи — на 2,2% (импорт вырос 
на 3,5%). Страны—экспортеры сырья тем време-
нем зафиксировали рост объемов поставок: Ав-
стралия — на 12,5%, Индонезия — на 12,7%, Ин-
дия — на 7,1%. По России ОЭСР не публикует ста-
тистику (ее, напомним, не раскрывает таможен-
ная служба), но отмечает, что учитывает цифры 
по РФ в агрегированных данных.

Экспортные поставки стран ЕС выросли ме-
нее значительно — на 0,3%, тогда как импорт 
вырос на 3% вслед за ростом цен на энерго-
ресурсы. Поставки из Германии сократились 
на 0,4%, из Франции — на 3,1%, из Италии — 
на 0,6%, импорт этих стран вырос на 4%, 0,1% 
и 4,1% соответственно. Такую динамику под-
тверждает и торговля стран ЕС с Россией — по 
данным Евростата, за полгода импорт из РФ 
увеличился на 78,9%, тогда как экспорт за этот 
период сократился на 30,4%, до €29,8 млрд.

Экспорт Великобритании за второй квартал 
вырос на 6,2%, импорт сократился на 1,2%, при 
этом оборот с Россией резко упал: в июне стра-
на ввезла из РФ товары и услуги на £33 млн — 
это на 96,6% меньше, чем в среднем за год до 
февраля этого года. В том числе импорт топли-
ва сократился с £500 млн до нуля. Экспорт же 
из страны в Россию в июне составил £83 млн — 
это на 67% меньше, чем до введения санкций 
(поставки включают экспорт продукции фар-
мацевтики, не попавшей под санкции).

Татьяна Едовина

Цены растут быстрее торговли
Дорогое сырье не спасает товарооборот от замедления

Доля российских организаций, 
предоставляющих своим сотруд-
никам доступ к корпоративно-
му образованию, за последний 
год сократилась, свидетельству-
ют результаты опроса кадровой 
компании ANCOR. Это косвенно 
подтверждают данные рекрутин-
гового портала SuperJob о росте 
интереса работников к самостоя-
тельному обучению — возможно, 
как раз вследствие невозможно-
сти пройти его за счет работода-
теля. При этом для топ-сотрудни-
ков корпораций ситуация за про-
шедший год изменилась мало: 
расходы на их образование при 
оптимизации бюджетов компа-
ний оказались защищенными.

По данным опроса ANCOR (в нем 
приняли участие 363 представите-
ля компаний и 5,3 тыс. сотрудников 
и соискателей), за прошедший год 

число организаций, у которых есть 
собственные обучающие програм-
мы, сократилось на 11 процентных 
пунктов. Если в 2021 году об их на-
личии заявили 85% респондентов, то 
сейчас — 74%. Часть бизнеса отказа-
лась от обучения временно: доля «за-
морозивших» образовательные про-
граммы компаний составляет 17%. 
Большинство (64%) продолжающих 
обучение организаций ведут образо-
вательную активность в штатном ре-
жиме, 15% увеличили и расширили 
подобные программы.

В число наиболее важных навы-
ков, которым компании стремятся 
обучить сотрудников, вошли эффек-
тивная коммуникация (ее указали 
72% респондентов), профессиональ-
ные знания (60%) и лидерские каче-
ства (43%). Также в опросе названы та-
кие навыки, как тайм-менеджмент 
(39%), критическое мышление (37%), 

инновационность (36%), адаптив-
ность (33%), стрессоустойчивость 
(31%), умение работать с информаци-
ей (25%) и быстрая обучаемость (24%). 

У работников, как следует из их от-
ветов, расстановка приоритетных на-
выков выглядит несколько по-дру-
гому. В их топ-10 входят профессио-
нальные знания (70% респондентов), 
эффективная коммуникация (63%), 
стрессоустойчивость (53%), умение ра-
ботать с информацией (51%), тайм-ме-
неджмент (45%), адаптивность (39%), 
быстрая обучаемость (38%), критиче-
ское мышление (36%), лидерские ка-
чества (34%) и инновационность (19%).

Управляющий директор ANCOR 
Consulting Юлия Подоксенова счита-
ет, что различия в приоритизации зна-
ний и навыков у компаний и сотруд-
ников «можно назвать впечатляющи-
ми». «Стороны сходятся только в важ-
ности профессиональных знаний 

и эффективной коммуникации. При 
этом и специалисты, и работодатели 
ставят на последнее место цифровые 
навыки, несмотря на цифровизацию 
экономики и масштабную диджита-
лизацию бизнеса»,— отметила она. 

Различия в приоритетах могут от-
ражать тот факт, что, несмотря на за-
явления большинства компаний 
о наличии у них программ корпора-
тивного обучения, доли работников, 
которые получили дополнительное 
образование внутри компании и на 
внешних тренингах, сопоставимы 
(46% и 51% соответственно). Еще почти 
треть (31%) посещали курсы повыше-
ния квалификации, а 9% — курсы при 
вузах. Тренд на рост интереса к само-
стоятельному обучению и, вероятно, 
определению приоритетных обла-
стей для получения знаний подтвер-
ждают и данные рекрутингового пор-
тала SuperJob. По его оценке, за год 

доля россиян, которые планируют 
пройти профессиональные тренин-
ги, курсы повышения квалификации 
или обучающие семинары не за счет 
работодателя, выросла на 5 процент-
ных пунктов, до 51% опрошенных.

Отметим, что для топ-менеджеров 
ситуация с обучением выглядит ина-
че. По оценке компании Kontakt In-
terSearch Russia, в большинстве (55%) 
организаций бюджеты на обучение 
таких сотрудников остались на преж-
нем уровне. «На топовый состав сей-
час легла огромная нагрузка, поэтому 
компании все больше осознают, что 
руководителей важно вовремя под-
держивать: помогать им диагности-
ровать свои сильные личностные ха-
рактеристики, понимать деструкто-
ры и находить техники управления 
ими»,— отмечает партнер компании 
Елена Демьянишникова. 

Анастасия Мануйлова

Работников отпустили с уроков
Компании сократили расходы на корпоративные образовательные программы

В июле же обработке удалось нарастить тем-
пы выпуска — рост на 2,8% к июню (минус 1,1% 
в годовом выражении), притом что в добыче 
рост оценивается лишь в 0,8% (0,9%).

В свою очередь, ЦМАКП (оценивает ограни-
ченный набор товаров, но с более надежны-
ми данными, а также исключает засекречен-
ные позиции) фиксирует улучшение показате-
лей в июле — спад в годовом выражении соста-
вил 3,1% против 3,9% в июне (разница с оценка-
ми Росстата позволяет сформировать представ-
ление в том числе о масштабе вклада ВПК в вос-
становление промышленной динамики). «Наи-
больший восстановительный рост отмечается 
в наиболее пострадавших отраслях. Остальные 
же не показывают заметного спада»,— отмеча-
ет Владимир Сальников из ЦМАКП. Так, по дан-

ным аналитиков, лидером восстановления стал 
автопром, сильно просевший весной (в годовом 
выражении в отрасли по-прежнему спад), что 
может объясняться восстановлением цепочек 
поставок. Рост выпуска наблюдается в металлур-
гии, что отчасти связано с наращиванием выпу-
ска в обработке. На фоне экспортных послабле-
ний зафиксирован рост производства нефте-
продуктов и минеральных удобрений.

Данные июльской статистики заметно выше 
ожиданий аналитиков — опережающие инди-
каторы Росстата и экспертов свидетельствовали 
о резком ухудшении деловых настроений про-
мышленности в июле (см. „Ъ“ от 20 и 21 июля). 
Пессимизм затронул все индикаторы — прогно-
зы спроса и планы выпуска и найма. На этом 
фоне аналитики объясняли стабилизацию вы-
пуска в мае—июне пополнением запасов гото-
вой продукции, но прогнозировали разворот 

тенденции на фоне наполнения складов и тор-
можения внутреннего и внешнего спроса — 
чего не произошло. 

Отметим, впрочем, что детальная сводка Рос-
стата по выпуску важнейших видов товаров де-
монстрирует, помимо вышеперечисленных, 
и еще один важный тренд: ускорение промыш-
ленного производства в основном обеспечено 
выпуском массовых и относительно простых 
технологически позиций номенклатуры — от 
нефти и нефтепродуктов до сельскохозяйствен-
ных машин, лекарств, стройматериалов, метал-
лопроката и спецодежды. При этом с увеличе-
нием технологичности (при отсутствии экспорт-
ных возможностей) интенсивность выпуска за-
метно снижается — что позволяет говорить об 
углублении спада в отраслях, для которых ино-
странные технологии и поставки являются кри-
тическими. Так, если выпуск лекарственных 

средств в июле 2022 года вырос на 17,5% по срав-
нению с июлем 2021 года, сократившись по срав-
нению с июнем 2022 года на 7,3%, то уже меди-
цинского оборудования для диагностики, об-
лучения, реабилитации и терапии в июле 2022 
года выпущено на 2,8% меньше, чем в июле 2021 
года, и на 10% меньше, чем год назад. Та же кар-
тина — усугубление спада выпуска с ростом тех-
нической сложности производства — наблюда-
ется и в иных подотраслях обработки: так, зафик-
сированный рост «приборов полупроводнико-
вых» в июле вдвое к июню и на 36,9% к июлю про-
шлого года компенсируется сокращением выпу-
ска компьютеров (на треть к июню и на 6,3% год 
к году), телевизоров (на 17% и 7% соответственно) 
и т. п.; ту же тенденцию можно отметить в маши-
ностроении, химической и прочих отраслях.

Диана Галиева, Алексей Шаповалов, 
Олег Сапожков

Экономика простых вещей
с1

Во Всемирной торговой органи-
зации фиксируют замедление 
темпов роста мировой торговли 
во втором квартале 
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На правах рекламы

Президенту  
Российской Федерации  

В. В. Путину

Я уверен, что Россия с ее колоссальными 
ресурсами и огромным интеллектуальным 
потенциалом за короткий период времени 
может войти в двадцатку мировых лидеров 
по таким показателям, как индекс человече-
ского развития и ВВП на душу населения. На 
пути к этой цели будет полезен пример стран, 
которые уже продемонстрировали значи-
тельные успехи в той или иной сфере эконо-
мики и общественной жизни. Адаптация эф-
фективного доказанного зарубежного опыта 
к российским реалиям ускорит прогресс.

Взяв на вооружение такой подход, еще 
в 2015 году я впервые начал формировать идеи 
и предложения, направленные на повышение 
уровня жизни россиян. Так в 2016 году зародил-
ся проект «20 идей по развитию России».

Миссия проекта заключается в изучении 
успешного мирового опыта в различных обла-
стях социально-экономической деятельности и 
внедрении его в контексте России с целью крат-
ного повышения качества жизни ее граждан. 
Проект не преследует никаких политических це-
лей, и я, как его единственный автор, не связан 
с политиками из России или других стран. 

Со своей стороны я прилагаю максимум уси-
лий, чтобы успешные реформы, тщательно вы-
веренные и составленные с учетом специфики 
России, были поддержаны общественностью 
и стали реальностью. Все мои предложения пу-
бликуются на сайте  20idei.ru, а также широко 
освещаются в средствах массовой информации 
и социальных сетях. Таким образом я стрем-
люсь не только привлечь внимание к проекту, 
но и вызвать интерес к обсуждению среди всех, 
кому небезразлично будущее страны.

Хотя я сам не являюсь гражданином России 
и на данный момент не проживаю на ее терри-
тории, Россия является моей исторической ро-
диной, там мои корни. Именно с этой страной 
меня связывает не только история моих пред-
ков, но и общие культурные ценности. Мой пра-
дед и другие родственники погибли на поле бит-
вы в Великой Отечественной войне, сражаясь 
против нацизма. Вот почему мне хочется видеть 
Россию в числе самых процветающих стран 
мира, и поэтому я вкладываю время и усилия, 
чтобы сделать все зависящее от меня в данном 
направлении.

Безусловно, государство, в первую очередь 
по Вашей инициативе, предпринимает реши-
тельные действия в плане разработки и реа-
лизации стратегии по развитию страны и по-
вышению уровня жизни общества. Изданный 
Вами в 2020 году указ «О национальных целях 
развития Российской Федерации на период до 
2030 года» четко определяет приоритетные для 
нации цели:

l     сохранение населения, здоровье 
и благополучие  людей;

l     возможности для  самореализа-
ции и развития талантов;

l     комфортная и безопасная среда 
для жизни;

l     достойный, эффективный труд и 
успешное  предпринимательство;

l    цифровая трансформация.

Идеи, разработанные мной и представлен-
ные вниманию общественности и государства 
в 2021–2022 годах, как раз были составлены 
с тем расчетом, чтобы способствовать дости-
жению поставленных национальных целей. 
Каждая из почти 50 тем содержит в себе кон-
кретные шаги, воплотив которые можно при-
близиться к достижению целевых показателей 
в рамках государственной стратегии.

Ниже перечислены преимущества, которые 
проект «20 идей по развитию России» может 
дать государству.

•     Большинство предлагаемых мной реше-
ний не требует финансирования из госу-
дарственного бюджета. Остальные либо 
содержат предложения об источниках фи-
нансирования и пополнения госбюджета, 
либо демонстрируют быструю окупаемость 
с получением дальнейшей выгоды для него.

•     Уверенность в успешности предлагаемых 
мер основана на скрупулезном изучении 
экономического и социального эффек-
та, который проявился в странах, где они 
были применены. (Стоит отметить, что не-
которые мои предложения основаны на 
собственных рассуждениях и не имеют 
практического внедрения в мире, но тако-
вые являются редким исключением.)

•     Предлагаемые меры помогут органам го-
сударственной власти в решении сложных 
социально-экономических проблем, убрав 
часть бремени по разработке концепции 
и обоснованию внедряемых мер с плеч гос-
служащих.

•     Со своей стороны с целью реализовать 
предлагаемые мной идеи я готов выпол-
нить посильные задачи, поступающие от 
органов государственной власти.

Очевидно, что без поддержки государства 
такой проект не достигнет своей цели. Поэтому 
я неоднократно обращался к органам государ-
ственной власти с просьбой инициировать то 
или иное изменение, направленное на благо об-
щества, в первую очередь на законодательном 
уровне. В ответах, полученных от Совета феде-
рации, Государственной думы, администрации 
президента и профильных министерств, содер-
жалась различного рода реакция: от категори-
ческого несогласия до положительной оценки 
с готовностью госоргана учесть мои предло-
жения в его дальнейшей деятельности. Но тем 
не менее ни одна из множества предложенных 
мною инициатив в различных сферах до сих пор 
не получила ожидаемого развития со стороны 
государства в виде положительных решений 
или поставленных задач.

Я прошу Вас как  президента Российской 
Федерации оказать поддержку проекту 
«20 идей по развитию России», рассмотрев 
содержащиеся в нем предложения и обратив 
внимание органов государственной власти 
на необходимость внедрения наиболее на 
Ваш взгляд актуальных для страны мер.

Движимый бескорыстным желанием сделать 
жизнь россиян лучше, я уверен, что при долж-
ном внимании со стороны государства мои 
предложения способны привести Россию к еще 
большему процветанию.

Благодарю за внимание  
и надеюсь на Ваш положительный ответ.

С уважением,
Дмитрий Давыдов,

автор проекта  
«20 идей по развитию России»

УВАЖАЕМЫЙ ВЛАДИМИР ВЛАДИМИРОВИЧ!
Я, ДАВЫДОВ ДМИТРИЙ ВИКТОРОВИЧ,  
АВТОР ПРОЕКТА «20 ИДЕЙ ПО РАЗВИТИЮ РОССИИ»,  
ПРОШУ ВАС РАССМОТРЕТЬ  МОЕ ПУБЛИЧНОЕ ОБРАЩЕНИЕ.

по развитию  
РОССИИ
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Врио главы Марий Эл Юрий Зайцев, кото-
рый как назло тоже стоит перед выборами 
в сентябре, сообщил:

— В настоящее время на территории Ре-
спублики Марий Эл действует один лесной 
пожар, площадь пройденной огнем терри-
тории составляет около 700 га! Пожар на дан-
ный момент локализован и находится вну-
три опорных и минерализованных полос. 
По всему периметру мы провели отжиг, и на 
сегодняшний день новых очагов возгора-
ния нет!.. Задымление в населенных пун-
ктах тоже отсутствует!

Врио словно соревновались между собой, 
у кого площадь пожаров меньше.

— Проведены работы прежде всего по 
созданию опорных полос на протяжении 
36 км и минерализованных полос на рассто-
янии более 70 км... По всему периметру мы 
провели контролируемые встречные отжи-
ги, это более 36 км. Также, что немаловажно, 
мы проложили по направлениям к очагам 
пожара более 30 км дорог.

Так в Марий Эл реализуется программа 
строительства новых дорог.

— Вы сказали, что задымления нет у вас 
даже в населенных пунктах, это очень хо-
рошо,— прокомментировал господин Пу-
тин.— Но, к сожалению, задымление есть 
в Москве, роза ветров такая, что из Рязан-
ской области, от вас, до Москвы все-таки 
доносится дым, создает проблемы для лю-
дей (к тому же если ничего нигде нет, то за-
чем собирать такое масштабное совеща-
ние? — А. К.).

Но вообще-то это была подводка для вы-
ступления мэра Москвы Сергея Собянина, 
который успокоил всех сразу:

— Каких-то серьезных возгораний нет. 
Кстати, это еще и потому, что, если вы пом-
ните, вы в 2010–2011 годах принимали ре-
шение об обводнении торфяников в Мос-
ковской области (а вот намек на то, что го-
сподин Путин может не помнить собст-
венных решений, был в устах московского 
мэра лишним.— А. К.). Была большая про-
грамма, она была реализована в течение 
2010–2012 годов, и сегодня такой опасной 
ситуации нет, потому что, когда пожары 
уходят в торфяники на глубину в несколь-
ко метров, оттуда ликвидировать их край-
не сложно.

Выяснились подробности, о которых 
умолчали врио (так ли уж они хотят в сен-
тябре избавиться от раздражающих приста-
вок? — А. К.):

— Верховые пожары перепрыгивают 
(все-таки перепрыгивают.— А. К.) через уже 
созданные минерализованные полосы, рас-
пространяясь дальше. За последние несколь-
ко суток пожар ушел на север еще на 7–8 км 
(в Рязанской области.— А. К.).

И он резюмировал:
— В настоящее время, конечно, важно бы-

стро реагировать, не давать разрастаться по-
жарам, потому что одно дело — ликвидиро-
вать пожар на территории 10–20 га, другое 

дело, когда горит уже 12 тыс. га. Это, конеч-
но, уже целая войсковая операция.

Но ведь не война.
Исчерпывающе сформулировал задачу 

министр природных ресурсов и экологии 
Александр Козлов:

— Необходимо дозатушить то, что тлеет, 
и не дать разгореться вновь.

Это замечание могло относиться к чему 
угодно. Можно было подумать, что это, на-
пример, про утреннее задержание Евгения 
Ройзмана (см. материал на стр. 5). Но нет, это 
было про пожары.

Следующая фраза министра при желании 
тоже могла быть истолкована двусмысленно:

— И третий пункт — очаги внутри пери-
метра, которые могут вновь вспыхивать. 
Именно на эти точки мы сегодня привлека-
ем авиацию, здесь работает 16 воздушных су-
дов. Отправлять людей в эту зону очень опас-
но, здесь задача — заливать!

Ну так ведь и происходит.
Доклад министра МЧС Александра Курен-

кова напоминал ежедневно публикуемую 
сводку Минобороны:

— В превентивных целях осуществлена 
частичная эвакуация из двух населенных 
пунктов. Однако благодаря оперативно при-
нимаемым мерам, слаженной работе авиа-

ции и наземной группировки перехода огня 
не допущено. В настоящий момент угрозы 
населенным пунктам нет!

Возможно, с таким отношением к пожару 
только и можно бороться с ним.

С революционными соображениями вы-
ступил министр финансов Антон Силуанов:

— Мне кажется, что, может быть, нам 
немного надо подправить механизм. Что 
получается? У нас «Авиалесоохрана» тушит 
леса, да? За населенные пункты отвечает 
МЧС! Федеральная или региональная ЧС 
вводится в зависимости от срока пожара. 
И здесь получается ответственность следую-
щая. Субъект смотрит, сколько горит по вре-
мени. Срок превышен — отвечает Россий-
ская Федерация, с одной стороны. С другой 
стороны, МЧС не отвечает за тушение ле-
сов. За это отвечает «Авиалесоохрана»! Поэ-
тому здесь нужно сделать единый механизм 
правления всей этой системой. Мне кажет-
ся, что предложение было от Александра 
Вячеславовича (у господина Куренкова.— 
А. К.) о том, чтобы «Авиалесоохрану» пере-
дать под МЧС. Потому что, мне кажется, ну-
жен единый центр управления. Начался по-
жар в лесу — отвечает единый центр! Здесь 
получается следующее: «Авиалесоохрана» 
в основном работает летом, когда возника-
ют пожары. МЧС работает круглогодично, 
потому что там паводки и другие «чеэсные» 
ситуации. А парк — вертолетов, техники — 
получается разрозненный.

Конечно, присутствующие, в том чи-
сле и Антон Силуанов, полагали, что любое 
предложение, усиливающее роль Алексан-
дра Куренкова, будет одобрено господином 
Путиным, очевидно болеющим за то, чтобы 
у нового министра все получилось. Но не все 
присутствующие:

— Вы правильно сказали о том, что пе-
редача «Авиалесоохраны» — это всего лишь 
фрагмент группировки, это 580 человек, 
которые работают в структуре и по звон-
ку реагируют и приезжают в регионы, по-
могают. Это как спецназ (все сейчас фик-
сируется преимущественно в спецтерми-
нах.— А. К.),— заявил Александр Козлов.— 
Но полномочия, о которых мы сегодня го-
ворим, потребуют дополнительных денег. 
Если наши коллеги из МЧС их примут, то 
нужно понимать, что потребуется дополни-
тельное финансирование, и оно очень боль-
шое — в размере дополнительной техники, 
амуниции, обучения людей, потому что се-
годня пожарная группировка, о которой 
говорит Александр Вячеславович (Курен-
ков.— „Ъ“), в качестве ключевой задачи но-
сит охрану населенных пунктов, а это дру-
гая амуниция, другое образование, это дру-
гой подход!.. Если отдать МЧС только «Ави-
алесоохрану», мы, извините за выражение, 
коллег подставим и можем не достигнуть 
того результата.

Российскому президенту оставалось толь-
ко согласиться. А господин Козлов вышел 

победителем из короткой и бурной схватки 
с господином Силуановым.

Когда российский президент собирался 
уже заканчивать совещание, слова попро-
сил губернатор Московской области Андрей 
Воробьев:

— Та работа, которая вами была поддер-
жана в 2010–2013 годах... Затрачено было 
5 млрд (руб.— „Ъ“) на торфяники. Есть раз-
ные уровни угроз... И торфяники — это, счи-
тают, чуть слабее, чем порох. Благодаря тому, 
что 5 млрд было потрачено за три года, сегод-
ня 75 тыс. га у нас из зоны риска выведено. 
Но, понятно, при такой жаре все равно мы 
контролируем — насосы работают там, где 
нужно подать больше. На границе сейчас мы 
видим — во Владимире, сказали, был пожар. 
Там вопрос обводнения, насколько я пони-
маю, до конца не решен. В Твери сейчас ра-
бота идет.

Андрей Воробьев приводил в пример кол-
легам свою область. А почему нет, если боль-
ше никто, как он понял к концу совещания, 
не собирался этого делать?

— Таким образом,— констатировал он,— 
первое предложение. Самая большая опас-
ность — это торфяники. И может быть, к ним 
наиболее серьезно отнестись и предусмо-
треть программу их обводнения.

Второе предложение оказалось еще более 
смелым:

— У нас, в Московской области, полови-
на территории, точнее 43%, так же как и в Ря-
зани,— леса. Мы оцифровали территорию 
и поставили 99 камер, они работают на 360 
градусов. В прошлом году начали менять на 
более высокое разрешение. Для чего? Эти 
камеры находятся на сотовых вышках, это 
позволяет контролировать ситуацию на са-
мых ранних стадиях, если вдруг мы видим 
дым. Конечно, кроме этого есть люди, кото-
рые информируют, есть самолет Cessna, ко-
торый у нас летает, даже космос есть, но это 
уже сложнее история. Я к тому, что, может 
быть, на таких территориях, Владимир Вла-
димирович, установить эти видеокамеры?

Так перед участниками совещания высту-
пил человек с высоты XXI века.

— Сейчас и участники совещания, и дру-
гие ведомства, вся страна — основное вни-
мание сосредоточено на тех событиях, ко-
торые происходят по освобождению Донец-
кой республики, по стабилизации ситуации 
в Луганской народной республике и так да-
лее. Но жизнь идет, возникают и другие во-
просы,— произнес в конце концов Влади-
мир Путин.

Да, именно в этом и был, очевидно, глав-
ный смысл совещания. Площадь пожаров 
невелика и точно несмертельна. Но все на 
посту, все занимаются не только спецопе-
рацией в Донбассе. Есть и другие важней-
шие спецоперации — в Рязанской области, 
например.

И дымом тянет не только от горящих тор-
говых центров в центре Донецка, но и от 
встречного отжига на болотах Камско-Бакал-
динской группы.

Андрей Колесников

Мал огонек, да дорог
с1

В 14 регионах России проходят 
дебаты кандидатов в губернато-
ры, выборы которых запланиро-
ваны на 11 сентября. Правда, 
из действующих глав или назна-
ченных президентом врио в них 
пока поучаствовали только трое: 
ярославский Михаил Евраев, 
 саратовский Роман Бусаргин 
и свердловский Евгений Куйва-
шев. «Важным» считает участие 
в дебатах и губернатор Калинин-
градской области Антон Алиха-
нов, однако в связи с «тяжелым 
графиком» он перенес их на по-
следнюю предвыборную неде-
лю. Остальные главы регионов 
не смогли выкроить время для 
участия в «совместных агитаци-
онных мероприятиях».

О вынужденном переносе наме-
ченных на август дебатов Антон Али-
ханов заявил 23 августа. «В связи с не-
отложными корректировками рабо-
чего графика попросил избиратель-
ную комиссию дать мне возмож-
ность поучаствовать в дебатах на не-
деле непосредственно перед выбо-
рами. Участие в дебатах считаю важ-
ным»,— написал он в Telegram. Со-
гласно плану, который был скор-
ректирован еще 19 августа, госпо-
дин Алиханов не сможет попасть на 
три августовские встречи с оппонен-
тами: вместо 24, 26 и 31 августа они 
пройдут 5, 6 и 7 сентября. Еще два 
эфира (2 и 8 сентября) пройдут по ра-
нее утвержденному графику.

В пресс-службе главы области 
пояснили, что дебаты перенесены 

«по причине напряженного плот-
ного графика работы губернатора». 
Председатель облизбиркома Инес-
са Винярская сказала „Ъ“, что изме-
нение графика дебатов было ини-
циировано по личному заявлению 
господина Алиханова, а оппонен-
ты возражений не имели: «Законом 
предусмотрено, что кандидат име-
ет право обратиться с заявлением. 
Мы его рассмотрели с учетом обо-
юдного согласия кандидатов». Ком-
мунист Максим Буланов, который 
должен был встретиться с губерна-
тором на дебатах 24 августа, предпо-
ложил, что причиной переноса ста-
ло более удобное время для транс-
ляции: «Новое время (21:00 вместо 
9:00.— „Ъ“) — это прайм-тайм, ког-
да люди вечером дома».

Собеседник „Ъ“ в региональ-
ной власти предположил, что гу-
бернатор мог уйти на карантин пе-
ред «важной встречей». Впрочем, 23 
августа Антон Алиханов провел из 
своего рабочего кабинета прямой 
эфир в соцсети «ВКонтакте».

Напомним, в сентябре пройдут 
прямые выборы глав 14 субъектов 
РФ. В последние четыре недели пе-
ред голосованием там проводятся 
«совместные агитационные меро-
приятия» — выступления канди-
датов на одной площадке (по зако-
ну на них отводится не менее по-
ловины выделяемого кандидатам 
бесплатного эфирного времени). 
В этом году принять участие в деба-
тах решили четыре действующих 
руководителя: помимо Антона Али-
ханова это врио главы Саратовской 
области Роман Бусаргин и свер-
дловский губернатор Евгений Куй-
вашев (все трое выдвинуты «Еди-
ной Россией») и самовыдвиженец, 
врио главы Ярославской области 
Михаил Евраев (он поддержан еди-
нороссами и партией «Справедли-
вая Россия — За правду» (СРЗП), ко-
торые не выставляли против него 
кандидатов).

Первым на «совместное агитаци-
онное мероприятие» 16 августа вы-
шел господин Евраев. Оно продли-
лось полтора часа и представляло 
собой выступления участников на 
заявленные ведущей темы: разви-
тие сельских территорий, кадровый 
вопрос и т. п. В дебатах участвовали 
все пять кандидатов, на выступле-
ние каждому дали две минуты, во-
просы при этом не предполагались. 
Михаил Евраев (до 2012 года он со-
стоял в федеральном бюро «Яблока», 
сейчас — беспартийный) в своей 
речи заявил, что «его партией» явля-
ются жители Ярославской области, 
и сделал акцент на вопросах тран-
спорта и благоустройства.

В тот же день прошло совместное 
агитмероприятие в Саратовской об-
ласти, в котором тоже поучаствова-
ли все пять кандидатов, включая Ро-
мана Бусаргина. Его выступление 
на тему дорожного строительства 

продлилось около пяти минут. Кан-
дидаты не задавали друг другу во-
просов и ничего не обсуждали. По-
сле этого врио губернатора участво-
вал в дебатах 17 и 22 августа, повто-
рив свой спич. В дискуссию с осталь-
ными кандидатами он не вступал, 
формат мероприятия в принципе 
не предполагал обмена мнениями. 
В пресс-службе господина Бусарги-
на заранее предупредили, что из-за 
занятости он будет участвовать не 
во всех эфирах, поэтому дебаты 23 
августа он пропустил. Сейчас в его 
графике еще одна очная встреча — 
25 августа с боксером Артемом Чебо-
таревым (СРЗП).

Наконец, 22 августа прошли пер-
вые теледебаты на выборах губерна-
тора Свердловской области, в кото-
рых приняли участие Евгений Куй-
вашев и депутат заксобрания ре-
гиона от ЛДПР Александр Каптюг. 
В ходе встречи они задали друг дру-
гу по три вопроса. Господин Куйва-
шев попросил оппонента побольше 
рассказать о себе, а в конце дебатов 
напомнил, что в 2017 году его сопер-
ником на выборах был Дмитрий Ио-
нин из «Справедливой России», ко-
торый с 2021 года работает замести-
телем губернатора. «Вы молодой, 
перспективный человек. В случае, 
если я выиграю эти выборы и при-
глашу вас работать к себе, пойде-
те?» — спросил он. Александр Кап-
тюг явно не ожидал такого вопроса, 
но в итоге согласился. «Я считаю, что 
мы и так уже сотрудничаем. Наша 
общая задача — сделать жизнь лю-
дей более доступной, комфортной 
и безопасной»,— сказал либерал-де-
мократ. Между кандидатами Куйва-
шевым и Каптюгом запланированы 
еще три встречи — 25 и 30 августа, 
а также 1 сентября.

Большинство глав регионов 
в этом году не смогли найти время 
для «совместных агитационных ме-
роприятий», сославшись на заня-
тость. Источник в штабе главы Бу-
рятии Алексея Цыденова рассказал 
„Ъ“, что «это объясняется производ-
ственной необходимостью»: «Во вто-
рой половине августа и первой де-

каде сентября у него плотный гра-
фик рабочих командировок за пре-
делы региона. В частности, в авгу-
сте глава региона будет работать 
в Москве, а в сентябре — на Вос-
точном экономическом форуме во 
Владивостоке». На «ненормирован-
ный рабочий график» сослались 
и в пресс-службе врио владимир-
ского губернатора Александра Ав-
деева. А врио главы Тамбовской об-
ласти Максиму Егорову «попросту 
некогда участвовать в дебатах», зая-
вил „Ъ“ источник в его окружении. 
Наконец, начальник пресс-службы 
томского правительства Алексей 
Севастьянов заявил „Ъ“, что в рабо-
чем графике врио губернатора Вла-
димира Мазура предвыборных ме-
роприятий «было и будет по мини-
муму, поскольку он по полной про-
грамме исполняет обязанности гу-
бернатора». «Его позиция — тратить 
время на аудит и решение проблем, 
а не на разговоры о них»,— подчерк-
нул господин Севастьянов.

По мнению политтехнолога Ев-
гения Минченко, российский фор-
мат «совместных агитационных ме-
роприятий» нельзя считать полно-
ценными дебатами, поскольку он 
не подразумевает острых вопросов 
и даже полемики: «Никаких деба-
тов у нас нет, это очень важно пони-
мать. Это мероприятие, как прави-
ло, достаточно безопасное». Сущест-
вует заблуждение, что действующе-
му руководителю или врио губер-
натора не стоит участвовать в деба-
тах, «поскольку, если у тебя рейтинг 
выше, это плохо на нем скажется», 
отмечает эксперт. Но «практика по-
казывает, что это не так, бояться не-
чего», уверен господин Минченко, 
хотя в целом эффект от этого меро-
приятия «весьма незначительный».

Андрей Прах;  
Александр Тихонов, 
Ярославль;  
Сергей Петунин, Саратов;  
Николай Яблонский, 
Екатеринбург;  
Владимир Никифоров, 
Иркутск;  
Сергей Толмачев, Воронеж

Дебаты без дискуссий
В совместных агитмероприятиях участвуют только 4 из 14 кандидатов в губернаторы от власти

Господин Путин не давал 
разгореться пламени  
дискуссии на совещании 
ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБЫ ПРЕЗИДЕНТА РФ



Коммерсантъ   l   Четверг 25 августа 2022 №155   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

новости
5

Бывшего главу Екатеринбурга Евгения Ройзмана 
задержали на 48 часов в рамках обвинений 
по уголовной статье о дискредитации Вооружен-
ных сил РФ. Основанием, говорят в полиции, 
стал размещенный политиком в интернете виде-
оролик. Ранее за критику военной спецоперации 
РФ на Украине господина Ройзмана трижды при-
влекали к административной ответственности.

К дверям квартиры Евгения Ройзмана в Екате-
ринбурге силовики прибыли ранним утром в среду 
с болгаркой. Однако политик открыл полиции сам, 
был спокоен, сдержан и сопротивления не оказывал. 
Обыски прошли в его жилище, офисе, принадлежа-
щем политику музее Невьянской иконы (создан на ос-
нове коллекции Евгения Ройзмана и находится в том 
же доме, что и квартира; невьянская иконопись — 
уникальное уральское явление) и автомобиле, кото-
рый стоял на подземной парковке. По словам адво-
ката Владислава Идамжапова, «ничего криминально-
го во время обысков у экс-мэра не нашли и не изъя-
ли», только сотовый телефон. Сам Евгений Ройзман, 
захвативший рюкзак на выходе из квартиры, выска-
зал предположение, что основанием для преследова-
ния стал эпизод, связанный со спецоперацией на Ук-
раине, из видеоролика на его канале в YouTube. «Мы 
же про свою страну все знаем. Ничего нового»,— зая-
вил при этом Евгений Ройзман.

Политика задержали на 48 часов в качестве подо-
зреваемого по уголовному делу о дискредитации ВС 
РФ (ч. 1 ст. 280.3 УК РФ). Как сообщается на сайте УВД по 
Центральному административному округу Москвы, 
в полиции считают, что мужчина (на интернет-ресур-
се имя фигуранта не называется) разместил в интер-
нете видеоролик, содержание которого дискредити-
ровало использование Вооруженных сил РФ в целях 
защиты интересов страны и ее граждан. «Подозрева-
емый задержан в Екатеринбурге и будет доставлен 
в Москву для проведения следственных действий. Рас-
следование продолжается»,— заявила замначальни-
ка пресс-службы ГУ МВД России по Москве Екатери-
на Гузь. Впрочем, вечером адвокат Идамжапов сооб-
щил, что меру пресечения господину Ройзману избе-
рут в Екатеринбурге, не отправляя в столицу.

Новая редакция ст. 280.3 УК РФ вступила в силу 
5 апреля текущего года. Наказание — до трех лет 
лишения свободы, а в случае «общественно зна-
чимых последствий» — до пяти. Часть 1 упомяну-
той нормы предполагает, что дискредитация была 
осуществлена лицом, которое ранее привлекалось 
к административной ответственности за это же де-
яние. Отметим, с начала проведения спецоперации 
господина Ройзмана суд уже трижды штрафовал по 
ст. 20.3.3 КоАП за дискредитацию российской ар-
мии в социальных сетях.

• Евгению Ройзману 14 сентября исполнится 60 лет. 
Он был одним из руководителей фонда «Город без на-

ркотиков». С 2003 по 2007 являлся депутатом Госду-
мы, с 2013 по 2018 год — главой Екатеринбурга (стал 
последним избранным жителями мэром). Выдвигал-
ся на пост губернатора Свердловской области. Зани-
мается благотворительной деятельностью в «Фон-
де Ройзмана». Политик открыто высказывается про-
тив специальной военной операции на Украине.
После появления информации о задержании го-

сподина Ройзмана в соцсетях появилось много ком-
ментариев относительно этого события. «Евгений 
Вадимович — человек большой внутренней силы. 
Я думаю, что он многое выдержит, не сломавшись,— 
написала журналистка Катерина Гордеева в своем 
Telegram-канале.— Ему и его близким сил и выдер-
жки». Отметим, около недели назад вышло интервью 
политика журналистке Катерине Гордеевой, в кото-
ром политик высказал мысль, что каждый интелли-
гентный человек в России должен посидеть в тюрьме.

«Наговорил столько, долго глумился и решил, что 
ему все можно… держится спокойно, уверенно,— 
сказал в прямом эфире своей программы телеведу-
щий Владимир Соловьев.— Только это все уже не по-
может. История с Ройзманом закончилась на суще-
ственный период времени. Думаю, что по его статье 
пойдут многие».

Губернатор Свердловской области Евгений Куй-
вашев в своем Telegram-канале опубликовал ви-
део, в котором рассказал о своих непростых отно-
шениях с господином Ройзманом. «Мы являлись 
и являемся политическими оппонентами. Но за-
кон есть закон, и, как любой человек, он заслужи-
вает справедливости и уважения. Я надеюсь, что он 
их получит»,— заявил глава региона.

Руководители фонда «Город без наркотиков», 
комментируя задержание Евгения Ройзмана, зая-
вили, что не общаются с политиком с 2015 года, по-
сле того, как он, по их словам, обманул фонд и на-
нес ему значительный финансовый ущерб. «Людей 
возмущают его комментарии, и то, кого Ройзман 
поддерживает,— заявил „Ъ“ президент фонда „Го-
род без наркотиков“, депутат Екатеринбургской 
гордумы Тимофей Жуков.— Я имею в виду украин-
ских националистов, его глумление над смертями 
наших солдат и даже Дарьи Дугиной на днях».

В 2021 году в отношении господина Ройзмана 
было составлено шесть протоколов об администра-
тивных правонарушениях за участие в несанкцио-
нированных публичных мероприятиях в поддер-
жку Алексея Навального (внесен в список террори-
стов и экстремистов). В 2022 году — семь протоколов, 
в том числе за дискредитацию российской армии.

Артем Рябов, Мария Игнатова, 
Екатеринбург

Дело на Евгения Ройзмана нашли на YouTube
Экс-глава Екатеринбурга задержан по обвинению в дискредитации армии

Минобрнауки хочет обязать вузы заключать договоры с пре-
подавателями минимум на три года, а не на произвольный 
срок, как сейчас. Ведомство подготовило такие поправки 
в Трудовой кодекс по требованию Конституционного суда 
(КС). Профсоюз «Университетская солидарность» считает, 
что поправки сделают проблему трудовых прав преподава-
телей менее острой, но в корне ее не решат.

Минобрнауки подготовило проект поправок в Трудовой кодекс 
после постановления Конституционного суда. Там рассматрива-
ли жалобу преподавателя Государственного университета управ-
ления Алексея Подакова. Вуз на протяжении многих лет заключал 
с ним срочные договоры, минимальный срок которых законом не 
определен. На работу таких работников принимают по специаль-
ной процедуре — через проведение конкурсов.

После ухода в длительный отпуск мужчину уволили. Господин 
Подаков решил судиться с вузом: он потребовал восстановления 
на работе, признания трудового договора заключенным на нео-
пределенный срок и оплаты его длительного отпуска. Все судеб-
ные инстанции отказали преподавателю, ссылаясь на его же со-
гласие с условием о срочном характере трудовых отношений. Од-
нако КС 15 июля встал на сторону преподавателя. «Конкретный 
срок действия трудового договора зачастую фактически едино-
лично определяет руководитель образовательной организации,— 
отмечал КС в постановлении.— При этом его решение не зависит 
от решения коллегиального органа, который проводит конкурс 
на замещение должности. Тем самым значение демократической 
конкурсной процедуры обесценивается, а педагогический работ-
ник, как правило, вынужден соглашаться на предложенные усло-
вия, порой невыгодные для него».

Согласно позиции КС, практика необоснованного заключения 
краткосрочных трудовых договоров и их произвольного продле-
ния в отрыве от решений конкурсных комиссий ведет к наруше-
нию прав профессорско-преподавательского состава, лишает их 
прав на достойный отдых, на стабильную занятость, а также на по-
лучение непрерывного трудового стажа. Суд потребовал от госо-
рганов исправить ситуацию.

Минобрнауки согласно с этой позицией. В пояснительной запи-
ске к законопроекту ведомство указывает на случаи неоднократ-
ного заключения трудовых договоров на учебный год или даже се-
местр между одними и теми же сторонами на протяжении доволь-
но длительного времени. А это не соответствует «конституцион-
ным предписаниям о справедливости, равенстве, верховенстве 
закона, правовом и социальном государстве, в котором одним из 
необходимых условий обеспечения достойной жизни и свободно-
го развития человека является стабильная занятость… а также га-
рантируется уважение человеческого труда». Ведомство предлага-
ет определить, что срочные контракты должны заключаться мини-
мум на три года и максимум на пять лет. Про минимальный срок 
в три года указывал в своем постановлении и КС.

Сопредседатель профсоюза «Университетская солидарность» 
Андроник Арутюнов считает, что законопроект снизит напря-
женность, но не решит проблему полностью: «Поправки никак 
не предписывают вузам заключать бессрочные договоры. В итоге 
преподаватель все так же будет находиться в подвешенном состо-
янии. Не через год, так через три, если у него оказался слишком 
длинный язык и не лучшие отношения с начальством, с ним про-
сто не продлят договор». Минимальный срок в три года он назы-
вает взятым «с потолка». «Я не знаю учебных программ, которые 
длятся три года. Чаще всего они рассчитаны на два,— говорит го-
сподин Арутюнов.— Поэтому у большей части преподавателей до-
говор будет так же заканчиваться в середине программы. А уни-
верситет будет его увольнять. Какой в этом смысл?»

Срочные договоры позволяли ротировать кадры довольно без-
болезненным для сотрудников способом, уверен проректор Го-
сударственного университета управления Александр Троицкий: 
«А чтобы уволить преподавателя, имеющего бессрочный договор, 
проводится аттестация. И ее непрохождение или отказ от нее до-
вольно негативно сказываются на карьере самого преподавателя. 
В ситуации с короткими договорами же все решает открытый кон-
курс». Эксперт уверен: если кандидатура соискателя будет вызы-
вать сомнения, то университеты предпочтут заключать с такими 
сотрудниками гражданско-правовые договоры. «Правда, они, в от-
личие от трудовых, не дают сотруднику никаких социальных га-
рантий,— указывает он.— Так что для самих университетов ситу-
ация кардинальным образом не поменяется».

Проректор НИУ ВШЭ Алексей Кошель поддерживает поправ-
ки: «Ограничение в сроке работы сопряжено не только с огром-
ной бумажной работой самих преподавателей, но и со стрессом, 
которому подвергают преподавателей частые прохождения кон-
курсного избрания». По его словам, в «Вышке» ранее существо-
вала практика заключения годичных контрактов, в основном 
для новичков, которые только приступают к работе в вузе. Одна-
ко трехлетние и пятилетние контракты чаще всего встречаются 
в «Вышке».

Анна Васильева

Работа живет  
три года
Вузы обяжут заключать контракты 
на преподавание от трех лет

Из дома Евгений Ройзман с рюкзаком 
за плечами отправился на допрос  
ФОТО МАРИНЫ МОЛДАВСКОЙ

Как стало известно „Ъ“, суд снял арест с ак-
ций, принадлежащих экс-министру «Открыто-
го правительства» Михаилу Абызову. Ранее 
он сам добивался отмены ограничений, нало-
женных на активы, чтобы добровольно пога-
сить удовлетворенный Гагаринский судом иск 
Генпрокуратуры. Решение вызвало у подсу-
димого бурю негодования, так как он выпла-
тил около 11     млрд из взысканных с него 
32     млрд руб. Дело в том, что арестованные 
активы по рыночной цене оценивались почти 
в 40     млрд руб., а государство зачло их по но-
минальной стоимости в 10     млрд. Таким обра-
зом, господин Абызов не сможет рассчитать-
ся акциями по предъявленным ему искам.

С предложением снять арест с принадлежащих 
Михаилу Абызову акций выступила в прошлый по-
недельник замещающая ушедшего в отпуск главно-
го гособвинителя второй представитель Генпроку-
ратуры Екатерина Фролова. Произошло это во вре-
мя очередного заседания Преображенского райсу-
да, который для удобства участников проводит слу-
шания 800-томного уголовного дела в помещении 
Мосгорсуда на Преображенском Валу. В нем экс-ми-
нистр, напомним, обвиняется в организации пре-
ступного сообщества для совершения хищений 
(ст. 210 и ст. 159 УК).

Данное ходатайство прокурор обосновала тем, 
что вступило в силу решение Гагаринского райсу-
да, который, как сообщал „Ъ“, обязал экс-министра 
«Открытого правительства» выплатить по иску над-
зорного ведомства 32,5 млрд руб., незаконно полу-
ченных им в бытность чиновником. В июле этого 

года была изменена процедура взыскания — вместо 
«живых» средств на обращение в доход государства 
направили акции компаний АО «РЭС» и АО «Элек-
тромагистраль», принадлежащих господину Абы-
зову. Однако они оказались под арестом, когда быв-
ший министр был еще только подследственным по 
уголовному делу. И делать что-либо с ними нельзя 
до вынесения приговора и определения судьбы ве-
щдоков и имущества. «Это стало препятствием для 
исполнения, почему уважаемый прокурор и по-
просила суд арест отменить, но на самом деле тут 
все гораздо сложнее, чем кажется»,— пояснил „Ъ“ 
один из адвокатов Михаила Абызова Тимофей Грид-
нев. По его словам, согласно оценке, проведенной 
Федеральной службой судебных приставов Миню-
ста (ФССП), рыночная стоимость ценных бумаг со-
ставляет 39 млрд 801 млн 879 тыс. руб. Однако, как 
подчеркнул защитник, эти акции были переданы 
в распоряжение Федерального агентства по управ-
лению государственным имуществом по номиналь-
ной стоимости в размере 9 млрд 785 млн 665 тыс. 
250 руб., что на 30 млрд меньше их рыночной стои-
мости. И именно эта цена будет принята во внима-
ние при исполнении судебного решения.

«Нам дали два дня подготовиться к ответу на 
предложение прокуратуры, который, естествен-
но, был однозначно отрицательным»,— пояснил 
господин Гриднев. Представители защиты расска-
зали, что и сам Михаил Абызов в свойственной 
ему эмоциональной манере заявил о незаконно-
сти заявленных требований. По его мнению, они, 
с одной стороны, лишают его возможности испол-
нить в полном объеме решение Гагаринского суда 

и удовлетворить требования государства, а однов-
ременно с другой — могут привести к лишению 
его остального имущества. К тому же, ранее экс-ми-
нистр и сам предлагал передать государству акции 
«РЭС» и «Электромагистрали», но только по реаль-
ной цене, а «не кратно заниженной».

Впрочем, протесты подсудимого и его защиты 
впечатления на судью Веронику Сиратегян не про-
извели, и ходатайство обвинения она без колебаний 
удовлетворила.

«Мы обязательно обжалуем это решение в апелля-
ционной инстанции как незаконное и несправедли-
вое»,— сразу заявили защитники, отметив, что сей-
час обжалуется и недавнее продление ареста экс-ми-
нистра и остальных 11 подсудимых по нашумевше-
му «делу Абызова». Исключение в виде перевода под 
домашний арест было сделано, как рассказывал „Ъ“, 
только для подсудимой Екатерины Заяц, едва пол-
ностью не потерявшей зрение в СИЗО. Обвиняе-
мые-мужчины просили сделать снисхождение и для 
остальных представительниц прекрасного пола, об-
ещая не протестовать против своего собственного 
заключения, но суд был непреклонен.

Между тем сам господин Абызов, будучи общи-
тельным и жизнелюбивым человеком, как говорят 
в его окружении, даже в условиях строгой изоляции 
СИЗО «Лефортово» старается поддерживать по-чело-
вечески других заключенных, которых считает так-
же незаконно арестованными. А в последнее время 
его соседом по камере стал экс-губернатор Хабаров-
ского края Сергей Фургал (судят по обвинению в ор-
ганизации убийств).

Сергей Сергеев

Михаила Абызова освободили от активов
Арестованные акции экс-министра отойдут государству по ценам ниже рыночных

Как стало известно „Ъ“, в Мосгорсуде назна-
чен новый отбор присяжных по уголовному 
делу предполагаемых участников старейшей 
в столице «таганской» оргпреступной группи-
ровки во главе с Игорем Жирноклеевым и Гри-
горием Рабиновичем. Предыдущие заседате-
ли выбыли, прослушав два месяца доказатель-
ства бандитизма и многочисленных убийств.

О том, что назначен новый отбор присяжных, „Ъ“ 
сообщили в Мосгорсуде, а затем эту информацию 
подтвердила адвокат подсудимого Рабиновича Над-
ежда Ерусланова. Она сообщила, что на заседании 
из коллегии выбыли два ее члена — один по болез-
ни, другой ушел в отпуск. Но заменить их оказалось 
некем, поскольку запасные присяжные по разным 
причинам также вышли из дела. В результате пред-
седательствующий Андрей Суворов был вынужден 
объявить об окончании процесса. 23 августа Мосго-
рсуд сообщил, что 13 сентября проведет новый от-
бор присяжных для рассмотрения дела «таганских». 
Однако в то, что коллегию удастся быстро сформи-
ровать, никто не верит.

Само уголовное дело, расследованное СКР, посту-
пило в Мосгорсуд еще в конце июня 2021 года, од-
нако слушания по нему начались только в мае это-

го года. Все это время стороны в условиях ковидных 
ограничений пытались отобрать присяжных, отка-
зывавшихся участвовать в процессе над одной из, 
пожалуй, самых опасных ОПГ.

Открывая процесс, прокурор даже поблагодари-
ла членов коллегии за проявленное мужество и гра-
жданское сознание. Но их, как выяснилось, хвати-
ло ненадолго. «Мы рассчитывали, что рассмотрение 
продлится год, но в итоге прозаседали всего пару ме-
сяцев»,— посетовала адвокат Ерусланова, отметив, 
что дело было прервано на стадии предоставления 
доказательств обвинением. Соответственно, адво-
каты и их подзащитные выступить так и не успели.

Напомним, что на скамье подсудимых Мосгор-
суда оказались Григорий Рабинович, Игорь Жирно-
клеев, Олег Русанов, Борис Третьяк, Дмитрий Юх-
невич, Игорь Балашов, Герман Гришин, Геннадий 
Лукьянов, Сергей Щербаков, Сергей Щукарев и Ма-
рат Янбухтин. Среди прочего СКР инкриминирует 
им организацию преступного сообщества и участие 
в нем (ст. 210 УК РФ), бандитизм (ст. 209 УК РФ), убий-
ства (ст. 105 УК РФ), мошенничество (ст. 159 УК РФ) 
и незаконный оборот оружия (ст. 222 УК РФ).

Кроме хранения внушительного арсенала 
и громких рейдерских захватов участникам ОПС 

вменяют в вину серию убийств. Первый эпизод 
был связан с ликвидацией бизнесмена Армена 
Аванесова, который не отдал Жирноклееву долг 
в $50 тыс. Следующей жертвой «таганских» стал 
их же сообщник Сергей Скорняков, которым был 
крайне недоволен тот же Игорь Жирноклеев. Затем 
от рук бандитов пал некто Владимир Рощин, избив-
ший из-за женщины одного из «таганских». Потом 
они, по версии СКР, ограбили и убили предприни-
мателя Алексея Покровского, который якобы был 
должен Григорию Рабиновичу 53 млн руб. В 2006 
году ими был ликвидирован директор ОАО «Роспи-
щепром» Валерий Журавлев, сопротивлявшийся 
рейдерскому захвату его общества. А в 2009 году 
был убит юрист ОАО «Универмаг „Москва“» Анд-
рей Бралюк, пытавшийся отстоять в подобных об-
стоятельствах интересы трудового коллектива. Са-
мым громким преступлением, инкриминирован-
ным «таганским», стало убийство весной 2017 года 
адвоката Натальи Вавилиной. Ее, по версии обви-
нения, заказал бывший клиент женщины, для ко-
торого она не смогла отсудить заложенное в банке 
имущество, а потом еще отказалась вернуть полу-
ченный гонорар.

Алексей Соковнин

Таганским не хватило присяжных
Старейшую группировку будут судить заново

Его поздравляет заместитель председателя правительства РФ  
Марат Хуснуллин:
— От всего сердца поздравляю Вас, дорогой Равиль Исмагилович! 
Ваша многолетняя духовная деятельность, направленная на укре-
пление межнационального и межконфессионального согласия 
в России, заслуживает самого глубокого уважения. Вы прилагаете 
много усилий для распространения традиционных нравственных 
ценностей — добра, милосердия и взаимного уважения, которые иг-
рают огромную роль в развитии российского общества. Искренне 
желаю Вам крепкого здоровья, успехов в благородной деятельнос-
ти, долгих и счастливых лет жизни!

Поздравления передает главный раввин России Берл Лазар:
— От всей души поздравляю Вас с днем рождения. Хочу поздра-
вить также всех мусульман нашей страны с тем, что у них такой та-
лантливый, такой опытный, такой авторитетный духовный лидер. 
Мы много лет вместе работаем, сотрудничаем ради наших общих 
ценностей, ради мира в стране и на планете, ради взаимного ува-
жения между нашими общинами, между всеми, кто верит в Б-га 
единого! И это, на мой взгляд, лучшее доказательство того, что ре-
лигия объединяет людей, помогает им преодолевать жизненные 
трудности и любые возможные конфликты. Меня всегда восхища-
ет Ваш мудрый подход к проблемам современности, Ваша способ-
ность всегда найти нужные слова и предложить нужные дела, что-
бы добавить дружбы и взаимопонимания. И велика Ваша заслуга 
в том, что многие тысячи людей ежегодно возвращаются к вере, 
что динамично развиваются религиозные общины, что растет ду-
ховность в стране. Желаю Вам в наступающем новом году Вашей 
жизни крепкого здоровья, новых свершений и полного успеха во 
всех Ваших начинаниях.

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 63 года 
председателю Совета муфтиев 
РФ, председателю Духовного 
управления мусульман РФ 
Равилю Гайнутдину

ДНИ РОЖДЕНИЯ



Сергей Строкань, 
обозреватель „Ъ“

Через полгода после начала опера-
ции на Украине два человека, стоя-
щие на противоположных полюсах 
сегодняшнего военного, политиче-
ского и цивилизационного конфлик-
та, впервые высказали одну и ту же 
мысль. Они призвали всех сомнева-
ющихся и неопределившихся нако-
нец-то понять главное: исходом укра-
инской, а точнее уже глобальной 
битвы, сколько бы она ни продлилась 
и как бы кто ни надеялся на худой 
мир, теперь уже точно не будет ничья.

Президент Франции Эмманюэль 
Макрон на саммите «Крымской плат-
формы» окончательно отбросил воз-
можность договоренностей по Ук-
раине. «Мы не должны проявлять 
никакой слабости, никакого духа 
компромисса, потому что речь идет 
о свободе для всех и вся и мире во всех 
частях земного шара»,— заявил фран-
цузский лидер, дав понять, что в экзи-
стенциальном противостоянии с Рос-
сией нужна победа и только победа.

Призыв Макрона не идти ни на 
какие договоренности с Москвой 
прозвучал в тот самый день, когда 
в Москве прощались с Дарьей Ду-
гиной. И слова, сказанные на по-
хоронах ее отцом, удивительным 
образом прозвучали в унисон с ма-
кроновскими: «Нам нужна только 
наша Победа. На ее алтарь положи-
ла свою девичью жизнь моя дочь. Так 
победите, пожалуйста!»

Слово «победа» звучало на похо-
ронах многократно.

Таким образом, фраза Никиты 
Хрущева, адресованная западным 
послам на приеме в польском по-
сольстве в Москве в ноябре 1956 года: 

«Нравится вам или нет, но история на 
нашей стороне. Мы вас похороним», 
в условиях холодной войны 2.0 полу-
чает новое прочтение. Советский ли-
дер все же делал акцент на мирном 
противостоянии капитализма и со-
циализма. Однако сегодня на укра-
инской территории идет опосре-
дованная война с НАТО. Война по 
нарастающей. Она превращается 
в войну без правил, захватывает все 
новые территории, приобретает все 
более чудовищные формы, приме-
ром которых служат обстрелы Запо-
рожской АЭС, потому что есть лишь 
одна задача — победить. А победи-
телей не судят. Это победители судят 
и пишут историю.

Те, кто пришел на похороны 
в «Останкино», и те, кто хотел бы на 
них прийти, но по какой-то причине 
не попал, теперь явно будут задавать 
тон в российском общественном мне-
нии. Они будут повторять хрущевское 
обращенное к Западу: «Мы вас похо-
роним», но только будут вкладывать 
в него более радикальный смысл.

В этом и состоит отличие «холод-
ной войны 2.0», которая уже никакая 
не холодная, в отличие от классиче-
ской холодной войны. Вопрос стоит 
ребром: или вы нас, или мы вас. Кто 
кого похоронит.

Эта принципиально новая ситуа-
ция разом обнулила все предыдущие 
рассуждения о нескольких сценари-
ях развития украинского конфликта. 
Один из них — его заморозка, когда 
обе стороны остановятся, признав, 
что ситуация патовая и нужно дого-
вариваться. Рассуждения про необхо-
димость иметь не только план А, но 
и план Б, который будет нужен как 
России, так и Западу, становятся все 
более умозрительными и выпадают 
из меняющегося восприятия укра-
инского конфликта. В нем не остает-
ся места для ничьей. Точек невозвра-
та слишком много.

Поскольку компромисс невоз-
можен, теперь это война до послед-
него дипломата. Получившая смер-
тельное ранение дипломатия — это 
искусство компромисса. А компро-
мисс ни одной из сторон больше не 
нужен.

Получившая  
смертельное ранение 
дипломатия — это 
искусство компро-
мисса. А компромисс 
ни одной из сторон 
больше не нужен
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мировая политика

Максимальную поддержку электората Демократиче-
ской партии США на президентских выборах 2024 года 
может получить калифорнийский губернатор Гэвин 
Ньюсом. Об этом свидетельствуют данные опроса 
Berkeley Institute, проведенного в Калифорнии, круп-
нейшем «демократическом» штате страны. Многое, 
впрочем, будет зависеть от того, пойдет ли действу-
ющий глава Белого дома Джо Байден на второй срок. 
Согласно опросам, большинство сторонников демо-
кратов не хотят видеть его участником предстоящей 
президентской гонки. Если учитывать, что и значи-
тельная часть республиканцев предпочла бы «своему» 
экс-президенту Дональду Трампу другого кандидата, 
то на выборах-2024 американцам, похоже, предста-
вится шанс выбирать между двумя молодыми полити-
ками, оставив позади эпоху правления лидеров пре-
клонного возраста.

Когда в 2016 году 70-летний республиканец Дональд 
Трамп и 68-летняя демократка Хиллари Клинтон разыгры-
вали между собой Белый дом, многие аналитики отмечали 
достаточно высокий возраст обоих претендентов на ключе-
вую должность в Америке. Для сравнения, в 2012 году Бара-
ку Обаме и Митту Ромни было 51 год и 65 лет соответственно. 
Шесть лет назад такое «старение» лидерства в обеих партиях 
воспринималось скорее как случайное совпадение, а через 
четыре года — как минимум среди проигравших — прогно-
зировали приход более молодых кандидатов. Однако в 2020 
году ситуация лучше не стала: 74-летний президент Трамп 
пошел на второй срок, а компанию ему составил 77-летний 
Джо Байден, в итоге эти выборы выигравший и ставший са-
мым возрастным президентом на первом сроке в истории 
США. Кстати, его основным конкурентом на демократиче-
ских праймериз был 78-летний Берни Сандерс.

Пока 20 января 2021 года Джо Байден произносил инаугу-
рационную речь, а Дональд Трамп оправлялся от так и не при-
знанного им поражения и последствий штурма его сторонни-
ками 6 января Капитолия, в Вашингтоне уже прикидывали, 
как будет выглядеть 81-летний демократ в гонке-2024, и уже 
тогда допускали, что на второй срок он не пойдет. Господина 
Трампа и вовсе списали со счетов, полагая, что выплыть из на-
крывшей его волны скандалов уже вряд ли получится. Однако 
за два года до очередных президентских выборов оба полити-
ка рассматривают возможность — во всяком случае официаль-
но — снова сойтись в схватке за Овальный кабинет, чем застав-
ляют недоумевать американскую общественность.

Впрочем, у республиканцев на горизонте появился моло-
дой 43-летний губернатор Флориды Рон Десантис, которого 
называют модернизированной и более умной копией Дональ-
да Трампа (см. „Ъ“ от 12 августа). Сам политик о своих планах 
баллотироваться в президенты еще не объявлял и пока сос-
редоточен на губернаторской кампании-2022. Однако в рей-
тинге предпочтений республиканских избирателей господин 
Десантис занимает уверенное второе место с уровнем поддер-
жки от 18% до 34%. А в случае отказа Дональда Трампа от борь-
бы пойти за губернатором Флориды готовы 65% электората.

У демократов ситуация сложнее. Помимо действующего 
президента Джо Байдена в рейтинге предпочтений за ним 
следует 57-летняя вице-президент Камала Харрис, которую 
как самостоятельного кандидата всерьез особо не воспри-
нимают, и два уже хорошо известных политика — Хиллари 
Клинтон и Берни Сандерс. Однако уже появляются первые 
признаки того, что ситуация может кардинально измениться.

Потенциальный кандидат в президенты от демократов 
в 2024 году, похоже, прямо сейчас рождается в Калифорнии. 
Как показал недавний опрос Berkeley Institute, 61% избирате-
лей Калифорнии, как демократов, так и независимых, счита-
ют, что Джо Байден не должен идти на переизбрание в 2024 
году. По данным этого же исследования, его рейтинг одобре-
ния в штате составляет 48%, а три четверти калифорнийцев 
уверены, что страна движется в неправильном направлении. 
Заменить нынешнего главу Белого дома местные избиратели 
предлагают 54-летним Гэвином Ньюсомом или Берни Сандер-
сом, в 2020-м победившим в этом штате на праймериз госпо-
дина Байдена. За каждого из них выступают по 13% опрошен-
ных. Но в рейтинговом голосовании губернатор выходит на 
уверенное первое место, а его поддержка возрастает до 25%.

С одной стороны, Гэвин Ньюсом не всегда попадает в об-
щенациональные опросы, исследующие предпочтения сто-
ронников Демократической партии. С другой — Калифор-
нию, где кандидат в президенты от Демократической партии 
не проигрывает с 1992 года, вполне можно считать опреде-
ленным индикатором настроений. Как отмечает издание 
Politico, недовольство партийного истеблишмента Джо 
Байденом и закулисный поиск альтернативы открывают 
перспективы для «амбициозных демократов, таких как Нью-
сом». И хотя ранее он отрицал наличие намерений баллоти-
роваться в президенты в 2024 году, последние его шаги гово-
рят о явном желании выйти на федеральный уровень.

Несмотря на то что 8 ноября нынешнего года молодому 
демократу предстоят выборы главы Калифорнии, которые 
он без особых проблем должен выиграть, господин Ньюсом 
решил выйти за границы штата и провел серию атак на ре-
спубликанских коллег-губернаторов. Досталось в том числе 
лидеру крупнейшего республиканского штата Техас Грегу 
Эбботу и главе Флориды Рону Десантису. Неудивительно, что 
это вызвало определенный скептицизм по поводу его недав-

них заявлений о «нулевом интересе» к президентским выбо-
рам, отмечает Politico.

В любом случае сейчас основная головная боль демокра-
тов — истинные намерения Джо Байдена. И хотя слухи о его 
решении не принимать участие в кампании-2024 множат-
ся, Белый дом продолжает утверждать, что президент твердо 
намерен пойти на второй срок (см. „Ъ“ от 16 августа). Конеч-
но, для лидера США на первом сроке за два года до выборов 
объявить об отказе баллотироваться — значит добровольно 
навлечь на себя ярлык «хромой утки». И это объясняет пове-
дение господина Байдена и его команды. Другое дело, что 
большинство демократов, которые хотели бы и могли бы по-
пытать силы в кампании, не готовы выставлять кандидату-
ру одновременно с действующим президентом от своей пар-
тии. Поэтому перспективы того же Гэвина Ньюсома будут во 
многом зависеть от того, решит ли Джо Байден дать дорогу 
молодым и как скоро это произойдет. Как показал июльский 
опрос CNN, 75% демократов и тяготеющих к ним избирате-
лей предпочли бы видеть кандидатом в президенты любого 
другого представителя партии. Как знать, может быть, всего 
два решения — Трампа и Байдена — выведут Америку из эпо-
хи правления лидеров преклонного возраста.

Алексей Забродин

Бином Ньюсома
В губернаторе Калифорнии нашли замену Джо Байдену

США ответили Ирану на его комментарии, касающие-
ся судьбы ядерной сделки. Теперь мяч снова на сторо-
не Тегерана. Большинство стран приветствуют возвра-
щение американцев и иранцев к Совместному всеобъ-
емлющему плану действий, принятие которого позво-
лило бы снять санкции с Ирана в обмен на ограничение 
его ядерной программы. Единственным критиком воз-
можного подписания соглашения остается Израиль.

«Иранская сторона получила ответ от правительства США 
через координатора ЕС в среду вечером. Мы приступили 
к подробному рассмотрению американских предложений 
и дополнительно сообщим координатору свое мнение отно-
сительно них»,— заявил официальный представитель МИД 
Ирана Насер Канани Чафи. Его слова были опубликованы 
в среду в Telegram-канале дипведомства.

Речь идет о возвращении Вашингтона и Тегерана к Сов-
местному всеобъемлющему плану действий (СВПД) — ядер-
ной сделке, подписанной Ираном и пятью членами Совбеза 
ООН плюс Германией в 2015 году. Речь шла об отмене санк-
ций в обмен на ограничение ядерной программы Ирана. 
Спустя три года администрация президента США Дональ-
да Трампа вышла из сделки, возобновив политику санкци-
онного давления на Иран. В ответ иранцы отказались от 
части своих обязательств в рамках СВПД. Администрация 
президента США Джо Байдена решила вернуться к сделке 
с Тегераном, решив, что «язык силы» в отношении Ирана 
не работает. Непрямые консультации в Вене между Тегера-
ном и Вашингтоном начались в апреле прошлого года, од-
нако почти год спустя переговорный процесс остановился 
на пять месяцев и возобновился только в начале августа. По 
итогам консультаций со всеми участниками СВПД европей-
ские посредники предложили варианты решения спорных 
вопросов. Теперь все зависит от Тегерана и Вашингтона.

Иранцы дали свой ответ еще на прошлой неделе. Глава 
европейской дипломатии Жозеп Боррель счел его разум-
ным. Что конкретно было в ответе Тегерана, официально 
неизвестно, как и суть компромиссных предложений, выд-
винутых европейцами. Тем не менее за последнюю неделю 
появилось несколько утечек в СМИ, где сообщаются дета-
ли. Так, по информации катарского телеканала «Аль-Джа-
зира», в случае принятия сделки Тегеран сразу же начнет 
сворачивать свою ядерную программу. Взамен США отка-
зываются от части санкций. В первый день после подпи-
сания соглашения они будут сняты с 17 банков и 150 эко-
номических институтов Ирана. Тегеран также сможет 

увеличить экспорт нефти и получить $7 млрд, которые за-
морожены в Южной Корее. Согласно утечкам, соглашение 
также предусматривает, что Вашингтон заплатит штраф 
в случае нового выхода из ядерной сделки.

Предоставление Вашингтоном гарантий того, что он 
больше не будет отказываться от соглашения, было одним 
из жестких требований Тегерана. Однако администрация 
Байдена не готова давать обещания за тех, кто может прийти 
ей на смену. И все же на какие-то компромиссы Иран в ито-
ге пошел. Как заявил в понедельник высокопоставленный 
чиновник США агентству Reuters, Тегеран отказался от не-
которых своих требований. «Мы думаем, что они наконец 
перешли Рубикон и, возможно, вернулись к сделке на усло-
виях, которые может принять президент Байден»,— сказал 
чиновник. В частности, Тегеран отказался от своего требо-
вания исключить Корпус стражей исламской революции 
и связанные с ним структуры из американского списка ино-
странных террористических организаций. В то же время 
источник Reuters отметил, что между Ираном и США все еще 
остаются разногласия и еще «может потребоваться немного 
больше времени», чтобы прийти к окончательному соглаше-
нию. Так что поступивший ответ Вашингтона — это еще не 
окончание переговорного процесса.

Как отметила в своем дипломатическом блоге работаю-
щая в Вашингтоне журналистка Лора Розен со ссылкой на 
свои источники, администрация Байдена была готова оз-
вучить свою позицию еще в конце недели, но решила за-
ранее обговорить все детали с союзниками. В воскресенье 
Джо Байден провел совещание с президентом Франции 
Эмманюэлем Макроном, канцлером Германии Олафом 
Шольцем и премьер-министром Великобритании Бори-
сом Джонсоном. Согласно сообщению Белого дома, они об-
судили вопросы, связанные с СВПД, и «совместные усилия 
по сдерживанию дестабилизирующей региональной дея-
тельности Ирана». 

Во вторник эти же темы поднимались в Вашингтоне на 
встрече помощника президента США по национальной без-
опасности Джейка Салливана со своим израильским колле-
гой Эялем Хулатой. США заверили Израиль, что по-прежне-
му привержены обеспечению его безопасности и признают 
его права защищать себя от любой угрозы, в том числе со сто-
роны Ирана. Вашингтон и сам не отказывается от противо-
стояния иранской угрозе. Так, в частности, в среду США на-
несли удар по объектам инфраструктуры в Сирии, которые, 
как они считают, используются группировками, связанны-

ми с КСИР (Тегеран связь с этими объектами опровергает). 
Кроме того, по данным СМИ, Израиль и США продолжа-
ют отрабатывать возможность нанесения ударов по Ирану, 
в частности, это произошло во время прошедших в начале 
августа маневров в Красном море. Об этом в числе прочих со-
общил во вторник арабский сайт Elaph. Он также утверждает 
со ссылкой на свой источник, что израильские истребители 
F-35 за последние два месяца не раз проникали в иранское 
воздушное пространство, обходя иранские и российские ра-
дары. Видимо, американо-израильское сотрудничество на 
этом направлении будет обсуждаться и в ходе предстояще-
го в четверг визита министра обороны Израиля Бени Ган-
ца в США. Там он проведет серию встреч в Центральном ко-
мандовании ВС США во Флориде, а затем обсудит ситуацию 
с Джейком Салливаном в Вашингтоне. 

В среду, очевидно, уже зная суть ответа США иранцам, 
премьер-министр Израиля Яир Лапид заявил на брифинге 
для иностранных журналистов, что сделка, которая предла-
гается сейчас международным сообществом Ирану, плохая. 
По его словам, она даст Ирану $100 млрд в год. «На эти день-
ги они не построят ни школы, ни больницы. Это $100 млрд, 
которые будут использованы для нарушения стабильности 
на Ближнем Востоке и распространения террора по всему 
миру»,— сказал он. Премьер подчеркнул, что прибыль, ко-
торую получит Иран от снятия санкций, пойдет на финанси-
рование КСИР, а также группировок, которые воюют против 
Израиля — ливанского движения «Хезболла», а также пале-
стинских «Хамаса» и «Исламского джихада» и других экстре-
мистов. В то же время он отметил, что Израиль «не против 
соглашения в принципе». «Мы против именно этого согла-
шения, потому что это плохая сделка. Невозможно при-
нять его в таком виде, как сейчас. Договор не соответству-
ет стандартам, которые установил сам президент Байден: не 
допустить превращения Ирана в ядерную державу»,— под-
черкнул господин Лапид. Израиль настаивал, чтобы новая 
сделка с Ираном включала ограничения не только его ядер-
ной, но и ракетной программ, а также контролировала ак-
тивность Тегерана в регионе. Аналогичной позиции ранее 
придерживались и арабские монархии Персидского зали-
ва, однако сейчас они не выступают против венских пере-
говоров. Напротив, наблюдается активный процесс по вос-
становлению их отношений с Ираном. На прошлой неделе 
о возвращении своих послов в Тегеран после шестилетнего 
перерыва заявили Кувейт и ОАЭ.

Марианна Беленькая

Вражда — не разлей вода
США и Иран продолжают согласование ядерной сделки

Война  
до последнего  
дипломата

54-летний губернатор Калифорнии Гэвин Ньюсом 
имеет все шансы стать кандидатом в президенты 
от Демократической партии на выборах-2024   
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Nikkei 225 28313,47 (–139,28)
РТС 1182,39 (–7,77)
FTSE 100 7471,51 (–16,60)

DAX 30 13220,06 (+25,83)
DJIA* 32929,39 (+19,80)
NASDAQ Composite* 12438,44 (+57,14)

*На 20:34. По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 24.08.22 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 25.08.22
Австралийский доллар 41,4282
Английский фунт 71,1089
Белорусский рубль 23,4466
Датская крона 80,0809

Доллар США 59,9974
Евро 59,5082
Индийская рупия** 75,5316
Казахский тенге** 12,7532

Канадский доллар 46,2515
Китайский юань* 87,3526
Норвежская крона* 61,8747
СДР 78,1322

Сингапурский доллар 42,9935
Новая турецкая лира* 33,1144
Украинская гривна* 16,3404
Шведская крона* 56,2738

Швейцарский франк 62,3414
Японская иена** 43,8257
*За 10. **За 100. 

АвтоВАЗ надул подушки
Завод вернулся к прежнему поставщику

АвтоВАЗ подтвердил возвраще-
ние выпуска Lada Granta с под-
ушкой безопасности как мини-
мум для водителя. Участники 
рынка сомневаются, что кон-
церн мог за такой короткий 
срок найти нового поставщи-
ка подушек. Прежде они заку-
пались у Joyson Safety System 
(JSS) с завода в Ульяновске, ко-
торый сейчас возобновил ра-
боту. АвтоВАЗ два месяца вы-
пускал Lada Granta без подушек 
безопасности, и поставить их 
на эти машины уже невозмож-
но. Только в июне—июле про-
дано почти 18 тыс. Lada.

АвтоВАЗ официально сообщил, 
что с 23 августа все автомобили Lada 
Granta 2022 модельного года, начи-
ная с базовой комплектации, осна-
щаются подушкой безопасности 
водителя. В старших версиях авто-
мобили могут быть дополнительно 
оборудованы подушкой безопасно-
сти переднего пассажира и перед-
ними ремнями с преднатяжителем, 
добавили в концерне. «Конструкция 
и настройки системы безопасно-
сти, а также рулевое колесо с airbag 
аналогичны тем, что применялись 
на Lada Granta ранее»,— уточнили 
на АвтоВАЗе.

Представители завода отказались 
назвать поставщика подушек. Одна-
ко источники „Ъ“ на автомобильном 
рынке уверены, что за такой срок 
компания не могла найти нового по-
ставщика: по словам одного из них, 
процесс интеграции новой подуш-
ки безопасности в автомобиль зани-

мает семь-восемь месяцев. Процесс 
смены поставщика за такой корот-
кий период АвтоВАЗ вряд ли успел 
бы пройти, соглашается Сергей Уда-
лов из «Автостата». Он добавляет, что, 
как правило, у автоконцернов есть 
два поставщика, которые поставля-
ют компоненты на разные модели, 
но могут в теории подменить друг 
друга за определенный период.

АвтоВАЗ в прошлые годы заку-
пал подушки безопасности у амери-
канской Joyson Safety System (JSS, до-
черняя компания китайской Ningbo 
Joyson Electronic Corp; имеет завод 
в Ульяновске) и американо-швед-
ской Autoliv (площадка в Тольятти). 
В Lada Granta, Vesta и XRay, которые 

участвовали в краш-тестах «Авторе-
вю», стояли подушки безопасности 
и преднатяжители JSS. Autoliv на-
зван только для Priora, которая уже 
не выпускается.

Как пояснили „Ъ“ в Корпорации 
развития Ульяновской области (АО 
КРУО, принадлежит региону), ООО 
«Джойсон Сейфти Системс Рус» (ра-
нее Takata) «никаких заявлений об 
уходе из Ульяновска и России в це-
лом не делало». Предприятие рабо-
тает, хотя были сложности с выпу-
ском продукции из-за проблем 
с логистикой и поставками ком-
плектующих и на время коллектив 
уходил в корпоративный отпуск, 
 заверили в КРУО.

Тот факт, что АвтоВАЗ вернул 
подушки безопасности в базовые 
комплектации, говорит о том, что 
компания получила гарантии ста-
бильных поставок. Источники „Ъ“, 
один из которых близок к АвтоВАЗу, 
говорили, что Renault, прежде вла-
девший контрольным пакетом за-
вода, недавно возобновил отгрузки 
комплектующих «в рамках своих 
возможностей в условиях санкций».

Доступная таможенная стати-
стика не показывает резкого роста 
поставок подушек безопасности. 
Блоки управления для них сложно 
выделить из общей статистики. До 
24 февраля подушки безопасности 
в РФ импортировались из США, Тур-

ции, Индии, Японии, Китая и ЕС, 
в основном эти поставки прекрати-
лись с апреля. Но, возможно, круп-
ные партии и не требуются: объем 
сборки Lada Granta вряд ли в бли-
жайшие месяцы достигнет даже 
десятков тысяч машин, полагает 
 Сергей Удалов.

АвтоВАЗ выпускал Granta без 
подушек безопасности с середины 
июня, системы ABS в автомобиле 
до сих пор нет, зато в нем появил-
ся кондиционер. В июне на тот мо-
мент вице-премьер Юрий Борисов 
говорил, что впоследствии выпу-
щенные машины могут быть доо-
борудованы подушками: «Пережи-
вем, не война в этом плане: поездят 
и без подушки безопасности ка-
кое-то время, потом поменяют и по-
ставят» (цитата по ТАСС). Однако на 
самом деле это невозможно: Авто-
ВАЗ устанавливал на Granta без под-
ушки безопасности другой руль. 
По данным АЕБ, в июне—июле про-
дано 17,8 тыс. Lada.

Сергей Удалов подтверждает, 
что доустановка подушки безопас-
ности нереалистична из-за разной 
конструкции и необходимости 
вмешательства в том числе в сис-
темы управления: «Это не анало-
гично тому, когда при раскрытии 
подушки безопасности вы може-
те заменить ее на новую». Машины 
с подушками безопасности и без 
нее отдельно проходят краш-тесты 
и сертификацию, это «в целом раз-
ные  автомобили».

Ольга Никитина;  
Сергей Титов, Ульяновск
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Несчастливыми, похоже, бывают не 
только числа, но и кресла. ЦБ не пер-
вый год и сейчас в очередной раз 
пытается закрыть кадровые бреши 
в, казалось бы, модном и актуальном 
подразделении — департаменте ин-
формационной безопасности (ДИБ). 
Руководителя для второго из трех 
управлений департамента — надзо-
ра — регулятор изыскал наконец во 
внутренних трудовых резервах. По 
моим данным, на эту должность на-
значен Андрей Соколов, который не 
первый год работает в ЦБ и в послед-
нее время был начальником отде-
ла дистанционного надзора в том же 
управлении.

Именно департамент надзора 
оставался обезглавленным с момен-
та ликвидации ФинЦЕРТа в ноябре 
2020 года. В управлении информаци-
онного обмена руководитель успел 
прийти и уволиться, а в аналитиче-
ском управлении сменились даже 

два начальника. Мы не успевали за-
поминать фамилии. Так, первый гла-
ва управления информационного об-
мена Игорь Добровольцев пробыл на 
своем посту около полугода, первый 
глава аналитического управления 
Николай Перемышленников — на 
полтора месяца меньше. В начале ав-
густа ходили слухи, что нашелся пре-
тендент на должность заместителя 
главы департамента, которую в марте 
оставил Артем Сычев. Но назначение 
так и не состоялось. Первому главе 
управления надзора Андрею Соколо-
ву будет несколько проще задержать-
ся на своем посту: все-таки он хорошо 
знает департамент изнутри.

Но мои источники утверждают, 
что ДИБ испытывает дефицит не толь-
ко начальства, остро не хватает и ря-
довых сотрудников. Характерный мо-
мент — одновременно с приходом 
Алексея Голенищева на должность 
главы аналитического управления 
из ДИБа ушел в Альфа-банк кури-
ровавший проекты по антифроду 
в ЦБ Евгений Винокуров, забрав с со-
бой часть специалистов. По данным 
HH.RU, ЦБ сейчас ищет администра-
торов систем ИБ, аналитиков ИБ, ви-
русных аналитиков, специалистов по 
ИБ. В ЦБ не комментируют кадровые 
вопросы, но признают, что регулятор 
«заинтересован в высокопрофессио-
нальных специалистах в области ИБ».

Впрочем, если приглядеться, то 
определенный оптимизм во всей 
этой ситуации есть. Во-первых, на-
шелся руководитель на управление, 
которое оставалось без начальства 
с самого начала — год и девять меся-
цев. Во-вторых, если первого началь-
ника для аналитического управле-
ния искали около семи месяцев, то 
второго — уже всего полгода. Прав-
да, с управлением информационно-
го обмена ситуация обратная: там 
первый начальник пришел через 
семь месяцев, а сейчас оно без руко-
водителя уже девять. Но изменение 
стратегии и опора на внутренние ре-
сурсы могут дать хотя бы надежду, 
что рано или поздно все три управ-
ления департамента ИБ финансово-
го регулятора окажутся если не пол-
ностью укомплектованы, то хотя бы 
с  руководителями.

обсудить 
kommersant.ru/13318

После почти двух лет 
кадровой чехарды  
в департаменте  
информбезопасности 
ЦБ начал подтягивать 
в него внутренние  
трудовые резервы

Сахалинскому газу подбирают покупателей
Shell может потерять долгосрочный контракт с «Сахалином-2»

Новый российский оператор проек-
та «Сахалин-2», предложивший ино-
странным клиентам перезаключить 
контракты на прежних условиях, на-
чал прекращать поставки тем, кто это-
го не сделал. По данным „Ъ“, в резуль-
тате своих объемов с Сахалина может 
лишиться Shell, у которой есть долгос-
рочный контракт на 1 млн тонн в год. 
Но британская компания, видимо, 
не  будет  заново подписывать соглаше-
ние с российским оператором, так как 
уже объявила о выходе из проекта.

Оператор СПГ-проекта «Сахалин-2», ко-
торым 19 августа стало российская «Саха-
линская энергия», скорее всего, лишится 
Shell в качестве долгосрочного покупате-
ля газа. По данным „Ъ“, британская компа-
ния вряд ли будет подписывать новый кон-
тракт с российским оператором. По данным 
Bloomberg, «Сахалинская энергия» уже от-
менила поставку газа как минимум одному 
клиенту из Северной Азии из-за задержки 
с подписанием контрактов, которые долж-
ны быть подтверждены после смены юрис-
дикции оператора «Сахалина-2». В «Саха-
линской энергии» и «Газпроме» ситуацию 
не комментируют.

«Сахалин-2» — второй по величине СПГ- 
проект в России мощностью около 10 млн 
тонн в год. В его рамках осваиваются Пиль-
тун-Астохское и Лунское месторождения. 
Президент Владимир Путин 30 июня подпи-
сал указ, по которому оператор Sakhalin Ener-
gy, зарегистрированный в Нидерландах, дол-
жен быть заменен российским юрлицом 
«Сахалинская энергия». Акционерам проек-
та — «Газпрому» (50% плюс одна акция), бри-
танской Shell (27,5%), японским Mitsui (12,5%) 
и Mitsubishi (10%) — дана возможность до 
4 сентября получить в российской компании 
ту же долю, что и в Sakhalin Energy. Если ино-
странный акционер не проявит такого жела-
ния, его доля будет продана на аукционе. 

Также «Сахалинская энергия» предложи-
ла иностранным покупателям перезаклю-
чить все долгосрочные контракты на преж-
них условиях. По данным Bloomberg, теперь 
есть возможность оплаты в иных валютах 
(руб лях, иенах, фунтах стерлингов), если пла-
тежи в долларах невозможны, а также прове-
дение операций через российские банки, на-
пример, Газпромбанк.

Правительство Японии уже рекомендо-
вало Mitsui и Mitsubishi согласиться. Одна-
ко Shell еще в феврале заявила о намерении 

выйти из проекта, по итогам первого кварта-
ла списав балансовую стоимость своей доли 
в размере $1,6 млрд. Shell получает с «Сахали-
на-2» 1 млн тонн СПГ в год по долгосрочному 
контракту, который завершается в 2028 году. 
По данным „Ъ“, Shell не намерена подписы-
вать новый контракт c «Сахалинской энерги-
ей» и будет тянуть время до момента, когда 
российская сторона сама расторгнет его. За-
тем, уверяют собеседники „Ъ“, Shell намерена 
подать иск о возмещении убытков исходя из 
пятикратной разницы между стоимостью са-
халинского СПГ по этому долгосрочному кон-
тракту и его текущей ценой на спотовом рын-
ке. В Shell на запрос „Ъ“ не ответили.

У «Сахалина-2» есть еще 12 долгосрочных 
контрактов. Один из них — на 1 млн тонн 
с бывшей структурой «Газпрома» Gazprom 
Global LNG, которую монополия после введе-
ния западных санкций уже не контролирует. 
Власти РФ еще в мае внесли Gazprom Global 
LNG в черный список, и с того момента постав-
ки по контракту прекратились.

Японские JERA, Tokyo Gas, Kyushu Elec-
tric, Toho Gas, Tohoku Electric, Hiroshima Gas, 
Osaka Gas и Saibu Gas вместе имеют контрак-
ты на 5 млн тонн СПГ в год. JERA и Tokyo Gas, 
у которых по 2 млн и 1,1 млн тонн в год соот-

ветственно, уже подписали контракты с «Са-
халинской энергией». Ожидается, что осталь-
ные японские компании поступят так же. 
Другими крупными покупателями являют-
ся южнокорейская Kogas (1,5 млн тонн в год) 
и тайваньская CPC (0,75 млн тонн). Собесед-
ники „Ъ“ полагают, что эти компании так-
же согласится подписать договоры с новым 
оператором, чтобы сохранить низкую цену 
СПГ благодаря нефтяной привязке в форму-
ле  долгосрочного контракта.

Эксперт Финансового университета при 
правительстве РФ Игорь Юшков называет 
позицию Shell по контракту логичной с уче-
том того, что компания еще в феврале заяви-
ла о выходе из России и испытывает давле-
ние со стороны западных правительств. В то 
же время японские участники «Сахалина-2», 
напротив, заручились поддержкой своих вла-
стей. Такая национальная позиция объясня-
ется прежде всего выгодностью контракта на 
поставки с «Сахалина-2», говорит эксперт. Он 
напоминает, что японские компании входи-
ли на самом раннем этапе создания проекта, 
так что получают СПГ по очень низкой цене. 
К тому же Японии будет проблематично сей-
час найти замену сахалинским объемам.

Ольга Мордюшенко

Чиновники так не играют
«Ростеху» отказали в особой поддержке движка

Как выяснил „Ъ“, Минцифры отка-
зало «Ростеху» в финансировании 
 проекта разработки отечественного 
движка для разработки игр из средств 
фонда «Росинфокоминвест». Мини-
стерство предложило госкорпорации 
пойти по стандартному пути выде-
ления грантов, например, от Россий-
ского фонда развития информтехно-
логий (РФРИТ). В «Ростехе» уверяют, 
что не отказываются от проекта, ре-
ализация которого займет до трех 
лет и обойдется в 6 млрд руб. Однако 
источники „Ъ“ считают, что рассчи-
тывать на поддержку Минцифры не 
стоит, поскольку там не считают иг-
ровую разработку перспективным 
 направлением.

Собеседник „Ъ“, близкий к правительству, 
рассказал, что Минцифры отказалось выде-
лить «Ростеху» деньги из фонда «Росинфоко-
минвест», на счетах которого сейчас находится 
порядка 1,3 млрд руб., для разработки игрово-
го движка (средство разработки видеоигр). Гла-

ва «Ростеха» Сергей Чемезов обратился с таким 
предложением в июле (см. „Ъ“ от 19 июля).

По словам собеседника «Ъ»,  близкого к об-
суждению инициативы, предложение вызва-
ло в министерстве удивление: «У Минцифры 
нет полномочий, чтобы так распоряжаться 
средствами фонда. Кроме того, предложение 
не сопровождалось ни обоснованием, ни ка-
кими-либо показателями эффективности». 
Если «Ростех» действительно хочет заняться 
разработкой движка, говорит собеседник, 
компании стоит воспользоваться действую-
щими механизмами грантовой поддержки, 
например, через РФРИТ.

Обращение госкорпорации не содержит 
достаточных сведений для объективной 
оценки предложения, в частности, обоснова-
ния затрат на его реализацию, объема привле-
каемого софинансирования из внебюджет-
ных источников, а также финансовой модели 
проекта, подтвердили „Ъ“ в  Минцифры.

В «Ростехе», представляя проект, заявляли, 
что движок нужен не только для видеоигр, но 
также для VR-проектов, кино, мультиплика-

ции, промышленности и образования (см. 
„Ъ“ от 19 июля). За полтора месяца до пред-
ложения господина Чемезова проблема от-
сутствия у российских игровых разработчи-
ков своего движка обсуждалась на закрытой 
встрече, которую администрация президента 
провела с участниками отрасли. Игровая раз-
работка в основном ведется на Unreal Engine 
и Unity, доступ к которым может быть ограни-
чен в силу санкций (см. „Ъ“ от 20 мая).

«Нам предложено поработать с РФРИТ 
в части выделения гранта на создание движ-
ка, а это именно то, о чем мы писали в сво-
ем обращении, предлагая РФРИТ как основ-
ного партнера по проекту. Поэтому будем 
работать с фондом, параллельно занимаясь 
поиском потенциальных коммерческих ин-
весторов»,— сказал „Ъ“ представитель «Росте-
ха». Он добавил, что объем инвестиций в про-
ект оценивается на уровне 5–6 млрд руб., 
выпуск первой версии движка, приспосо-
бленной для разработки полноценных про-
дуктов, займет от двух до трех лет, а затраты 
окупятся в течение пяти-семи лет.

Собеседник „Ъ“ на рынке игровой разра-
ботки отмечает, что Минцифры еще с конца 
прошлого года обсуждает ряд инициатив, свя-
занных с поддержкой игровой индустрии, но 
их разработка не продвинулась дальше разго-
воров. «Эти инициативы буксуют, возможно, 
потому что министр (Максут Шадаев.— „Ъ“) не 
воспринимает игровую разработку как часть 
IT-индустрии. Само министерство пытается ди-
станцироваться от предложений по развитию 
отрасли, из-за этого ждать каких-то новых мер 
поддержки не стоит»,— считает источник „Ъ“.

Участник IT-рынка называет 5–6 млрд руб., 
которые «Ростех» закладывает на проект, впол-
не адекватными вложениями, но «вопрос не 
столько в разработке, сколько в постоянной 
поддержке движка и обучении будущих спе-
циалистов, которым предстоит с ним рабо-
тать». При этом, по мнению собеседника „Ъ“, 
проект может быть окупаем при модели, ког-
да начальный доступ к движку будет свобод-
ным, а расширенные функции и доступ к базе 
моделей создания игр — уже платными.

Никита Королев
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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В июле банки снизили одо-
брение ипотеки на фоне ро-
ста выдачи кредитов. По сло-
вам участников рынка, объем 
входящих заявок растет, одна-
ко платежеспособность клиен-
тов — наоборот, и предпосылок 
к улучшению качества заемщи-
ков пока не предвидится. Сей-
час для банков бывает эффек-
тивнее отказать в кредите, не-
жели заложить риск в повы-
шенную ставку.

В июле процент одобрения по 
ипотеке снизился до 63,4%, про-
тив 66% месяцем ранее. В то же вре-
мя показатель take rate (уровень 
конверсии одобренных заявок) вы-
рос с 16% до 19,2%, свидетельствуют 
данные «Скоринг Бюро» (ранее БКИ 
«Эквифакс»). Уровень одобрения по 
ипотеке в июле соответствует уров-
ню февраля 2022 года (63%), но ниже 
прошлогоднего — 71%, а также пока-
зателей 2019 и 2020 годов. Конверсия 
одобренных заявок в выдачи в 2019–
2021 годах также была выше: 24–31%.

Несмотря на все это, выдачи ипо-
теки растут. По данным ЦБ, в июле 
было выдано 342 млрд руб., что на 
35% выше июньского объема, а круп-
нейший игрок в этом сегменте не 
фиксирует снижения уровня одобре-
ния заявок. Так, в Сбербанке в июне 
2022 года процент одобрения ипо-
теки составил 66%, в июле — 68%, 
а в августе, по состоянию на конец 
месяца, вырос до 69,5%. Снижение 
уровня одобрения в июле по сис-
теме в целом может быть вызвано 
длительным сроком обработки за-
явлений на получение ипотечных 
кредитов у ряда банков, полагает 
гендиректор БКИ «Скоринг Бюро» 
Олег Лагуткин.

Сейчас банки могут закладывать 
для определенных категорий клиен-
тов, находящихся под риском поте-
ри работы, более высокий уровень 
дефолтности, нежели ранее, пояс-

няет директор дирекции развития 
розничного бизнеса ТКБ Вадим Па-
халенко. «Возможен и подход „выше 
дефолтность — выше ставка“, но в те-
кущих условиях банку логичнее от-
казать, нежели брать на себя допол-
нительные риски»,— добавляет он.

По оценке директора департамен-
та разработки продуктов и клиент-
ского сервиса Новикомбанка Елены 
Трофимовой, более высокий показа-
тель одобрения по ипотечным кре-
дитам в июне в первую очередь свя-
зан с реализацией отложенного 
спроса предыдущих трех месяцев. 

«В момент скачка ключевой ставки 
многие качественные платежеспо-
собные заемщики просто не пода-
вали заявки на кредит из-за высо-
ких процентных ставок,— поясняет 
она.— Вероятно, именно они и дали 
рост уровня одобрения. Снижение 
показателя в июле, на наш взгляд, 
это отражение того, что банки про-
должают придерживаться консерва-
тивного подхода в кредитовании».

Кроме того, традиционно уро-
вень одобрения ипотечных заявок 
на покупку квартиры в новострой-
ке незначительно выше, чем на вто-
ричном рынке, отмечает началь-
ник управления ипотечных продаж 
ПСБ Татьяна Чернышева: «Это свя-
зано с тем, что в отдельных случа-
ях некоторые заемщики, которым 
по каким-либо причинам отказали 
в получении кредита, обращаются 

в банки повторно через ипотечных 
брокеров».

Есть и фактор сезонности: осе-
нью и перед новым годом спрос на 
ипотеку традиционно растет — по-
ток входящих заявок повышается, 
добавляет она. По оценке госпожи 
Чернышевой, в этом году ситуация 
немного поменяется: «Пока еще со-
храняется экономическая неопреде-
ленность во многих секторах эконо-
мики, и в таких условиях некоторые 
заемщики будут более осторожно 
подходить к увеличению своей дол-
говой нагрузки и обращаться за ипо-
течным кредитом, что также может 
повлиять на динамику одобрений 
ипотечных заявок». По оценке Олега 
Лагуткина, в ближайшие месяцы по-
казатели уровня одобрения вполне 
могут вернуться к 70%, которые отме-
чались ранее.

Заявок на ипотеку сейчас много, 
но, как и прежде, в них много дубли-
рований, поскольку клиенты обыч-
но подают заявку одновременно 
в два-четыре банка, отмечает глав-
ный эксперт «Русипотеки» Сергей 
Гордейко. На этом фоне есть доля тех-
нических отказов (когда не донесли 
один документ после получения одо-
брения в другом банке), поясняет он.

Впрочем, и уникальных обраще-
ний становится все больше. Одна-
ко сейчас во многом востребованы 
продукты с низким первоначаль-
ным взносом, а также рассрочка на 
первый взнос и упрощенные ипо-
течные продукты «по двум докумен-
там» (они могут приводить в итоге 
к повышенным ставкам в банке и бо-
лее высокому первому взносу, тогда 
как по более полному пакету доку-
ментов условия лучше), перечисля-
ет господин Гордейко. Эти признаки, 
полагает эксперт, говорят о том, что 
«в принципе платежеспособность 
клиентов не выросла и остается на 
кризисном уровне».

Ольга Шерункова

Ипотеке не хватает качества
Темпы одобрения кредитов замедлились

63,4 процента
составил уровень 
одобрения ипотеки 
в  июле, по данным  
БКИ «Скоринг Бюро»

Риски обычных клиентов бан-
ков стать дропперами по ошиб-
ке растут. ЦБ намерен обязать 
банки блокировать дистанци-
онное обслуживание (ДБО) гра-
жданам, которые попали в спи-
сок дропперов. Но специалисты 
по информбезопастности счи-
тают, что система включения 
в базу недостаточно проработа-
на. Нет, по их мнению, и едино-
го прозрачного механизма реа-
билитации случайных постра-
давших.

Банк России предлагает сделать 
приостановку доступа к банковским 
картам и интернет-банкингу для вла-
дельцев «сомнительных» счетов — 
дропперов (лиц, через счета и карты 
которых вводят деньги мошенни-
ки) — обязанностью кредитных ор-
ганизаций. Об этом заявил глава 
департамента информационной без-
опасности ЦБ Вадим Уваров в интер-
вью «РИА Новости». По его словам, 
подобные блокировки повысят веро-
ятность возврата средств их законно-
му владельцу. Господин Уваров обра-
щает внимание, что дроппер вправе 
распорядиться деньгами, но только 
в отделении банка с паспортом. 

В апреле ЦБ уже отправлял бан-
кам письмо, в котором рекомендо-
вал применять такой механизм. Но 
сейчас речь идет о прямых обяза-
тельствах. В ЦБ пояснили, что база 
дропперов — «О случаях и попытках 
осуществления перевода денежных 
средств без согласия клиента» — фор-
мируется на основе сведений, полу-
ченных от банков и других опера-
торов платежных систем. Регулятор 
уверяет, что база содержит большое 
количество параметров, в том числе 
сведения о совершенных операци-
ях, о плательщиках и получателях 
денежных средств. Соответственно, 
и рисков для клиентов банков нет.

В ЦБ признают случаи ошибоч-
ного попадания заемщиков в базу 
данных дропперов, но уверяют, что 
в подобных ситуациях предусмотрен 
механизм оперативного исключе-
ния сведений из базы данных — кли-

енту банка достаточно обратиться 
с заявлением в свой банк или в ин-
тернет-приемную регулятора.

Между тем специалисты по ин-
формационной безопасности (ИБ) 
считают, что механизм блокировки 
доступа к банковским картам и интер-
нет-банкингу для дропперов требует 
доработки. «Необходимо ввести чет-
кие критерии включения лица в базу 

дропперов, например, сделать ком-
бинации критериев, один простой не 
подойдет,— считает собеседник „Ъ“ 
на рынке ИБ.— Иначе, если, скажем, 
дроппер попал в базу по номеру счета, 
он сможет запросто обойти блокиров-
ку, открыв счет в другом банке».

Директор центра противодейст-
вия мошенничеству компании «Ин-
формзащита» Павел Коваленко со-
гласен, что необходимо дать банкам 
не только директиву на исполнение, 
но и четкий, а главное, реально вы-
полнимый механизм выявления 
дропов, расследования мошенниче-
ства, оперативного обмена полными 
данными. 

Управляющий RTM Group Евге-
ний Царев отмечает, что если оста-
вить все как есть, возможен риск, 

когда в базу дропперов могут по-
пасть тезки подозреваемого лица 
и их ДБО банк также заблокиру-
ет. Партнер коллегии адвокатов 
Pen & Paper Екатерина Токарева счи-
тает, что важно учитывать несколь-
ко критериев при отнесении лица 
к дропперам, в том числе учитывать 
не только ФИО, но и данные паспор-
та одновременно.

Кроме того, господин Царев об-
ращает внимание, что необходимо 
разработать четкий и прозрачный 
механизм выхода из базы дроппе-
ров, если гражданин попал туда по 
ошибке. Каждый банк по-своему 
строит механизм реабилитации, по-
этому выйти из базы достаточно тя-
жело и долго — это может занять ме-
сяцы, а то и годы, поясняет эксперт. 
Главный эксперт «Лаборатории Кас-
перского» Сергей Голованов отмеча-
ет, что подобный алгоритм должен 
быть скрыт от злоумышленников.

Основатель Anderida Financial 
Group Алексей Тараповский счита-
ет, что у этой идеи ЦБ есть оборотная 
сторона, которая сейчас хорошо вид-
на всем на примере работы по меж-
дународному принципу «знай сво-
его клиента» (КУС). Большинство 
клиентов международных финансо-
вых структур, кто попал в список по 
праву или случайно, могут подтвер-
дить, что эта система работает бес-
пощадно и без разбору, происходит 
бесконечная путаница. Поскольку 
механизм ЦБ идентичен, не удастся 
избежать ее и тут, объясняет эксперт.

Впрочем, юристы на стороне ЦБ. 
Управляющий партнер юридическо-
го бюро «Замоскворечье» Дмитрий 
Шевченко отмечает: то, что дроппе-
ры не идут соучастниками хищений, 
объясняется только массовостью та-
ких преступлений и загруженно-
стью следствия. Однако, полагает он, 
профилактика преступности, в том 
числе и за счет блокировки, по сути, 
преступных счетов, является не ме-
нее важной составляющей, чем дове-
дение следствия по таким делам до 
логического завершения.

Юлия Пославская

ЦБ объявил войну 
дропперам
Гражданам готовят новые черные списки  
без права на выход

Треть россиян не намерена ког-
да-либо покупать криптовалю-
ты, а хорошо, причем по собст-
венным оценкам, в них разби-
раются лишь 6% граждан, опро-
шенных Tangem. Главным нега-
тивным фактором они считают 
отсутствие материального обес-
печения таких активов. Экспер-
ты объясняют недоверие росси-
ян к цифровым валютам отсут-
ствием регулирования и риском 
блокировки счетов. Но ситуа-
ция постепенно меняется: вес-
ной интерес россиян резко подо-
грели валютные ограничения.

„Ъ“ ознакомился с данными опро-
са Tangem, согласно которым лишь 
6% россиян (из 2,1 тыс. активных 
интернет-пользователей из горо-
дов с населением от 100 тыс.) хоро-
шо разбираются в теме криптова-
лют, хотя сам термин знают почти 
80%. Положительно к цифровым ва-
лютам относится менее половины 
(45%) опрошенных, почти столько 
же (46%) настроены к ним нейтраль-
но, а 9% — негативно. Больше всего 
позитива вызывает возможность за-
рабатывать (44%), а больше всего не-
гатива — отсутствие материального 
подкрепления (68%).

При этом менее трети (31%) участ-
ников опроса готовы купить крипто-
валюту в ближайшие полгода, и по-
чти столько же (30%) не собираются 
этого делать вообще. Оставшиеся 
40% пока не определились. Никог-
да не покупали криптовалюту 72% 
респондентов, 15% совершили пер-
вую покупку на сумму до $100, 9% — 
от $100 до $1 тыс., 4% — более $1 тыс.

Решение о покупке инвесторы 
в основном приняли из интереса 
понять, что это за инструмент (68%), 

с целью сохранить средства (22%), 
для диверсификации инвестиций 
(19%), для оплаты сервисов/товаров/
услуг (18%), для защиты от инфляции 
и курсовых колебаний (16%) и для 
игры на бирже (16%). Среди тех, кто 
сейчас имеет криптовалюту (24%), 
7% владеют активами до $100, 9% — 
от $100 до $1 тыс., 8% — более $1 тыс. 

Исполнительный директор InDe-
Fi Smart Bank Сергей Менделеев оце-
нивает общее количество активных 
и пассивных пользователей крипто-
валют в России не более чем в 1 млн 
человек, а владеющих ими в инве-
стиционных целях — максимум 
в 300 тыс. чел.

Впрочем, принятие криптовалют 
населением страны все равно доста-
точно высоко, считает финансовый 
директор ICB Fund Чэнь Лиминь: 
в июльском исследовании Boston 
Consulting Group, Bitget и Foresight 
Ventures подсчитали, что пока 
в мире насчитывается лишь 300 млн 
владельцев цифровых активов (4% от 
всех жителей планеты).

Вовлеченность как рядовых ин-
весторов, так и фондов в криптова-
люты пока невысока, полагает осно-
ватель группы компаний To The 
Moon Владислав Утушкин. Насторо-
женность инвесторов связана с тем, 
что до сих пор купить криптовалю-
ту в России не так просто, и, даже 
имея такую возможность, пользова-
тели разумно опасаются, что при об-
мане им некуда будет обратиться за 
возмещением, считает основатель 
TerraCrypto Никита Вассев. Легаль-
ного и законного способа приобре-
тения или продажи криптовалюты 
в России сейчас не существует, до-
бавляет господин Менделеев, а кро-
ме возможности потерять деньги 

есть и риск блокировки счетов бан-
ками по 115-ФЗ. 

В то же время валютные ограни-
чения, введенные властями страны 
весной, значительно ускорили мас-
совое принятие криптовалют, от-
мечает Никита Вассев. По словам 
эксперта, до сих пор многие выво-
зят деньги из РФ с помощью стейб-
лкойнов и биткойнов и обменивают 
их обратно на фиат в таких странах, 
как Грузия или ОАЭ. И даже до это-
го, в конце 2021 года глава комите-
та Госдумы по финансовому рынку 
Анатолий Аксаков оценил инвести-
ции жителей России в криптовалю-
ты в 5 трлн руб. ($64 млрд на тот мо-
мент), напоминает Чэнь Лиминь.

В России идет разработка зако-
нопроекта, нацеленного на вывод 
криптовалют из серой зоны, однако 
изменение профильного законода-
тельства в вопросе роста принятия 
если и сыграет, то незначительную 
роль, считает Чэнь Лиминь. По его 
мнению, финансовые власти не допу-
стят добавления криптовалют в инве-
стиционный портфель «среднего ин-
вестора», скорее можно будет ожидать 
расширения числа пользователей 
среди бизнеса, «если чиновники раз-
решат использовать криптовалюты 
во внешних расчетах в рамках отка-
за от валют недружественных стран». 

Впрочем, факторы, способные 
привлечь население, существуют, 
считает господин Утушкин: этому 
может способствовать повышение 
объема трансакций криптовалюты 
за рубеж, появление новых способов 
ее реального использования и зара-
ботка в ней и постепенное призна-
ние государствами в качестве пла-
тежного средства.

Ксения Куликова

Криптовалюты  
страшно далеки от народа
Активность граждан сдерживает  
отсутствие регулирования

У мошенников  
выстроена достаточно 

системная работа.  
Они, как живой организм, 

приспосабливаются  
к постоянным изменениям 

окружающей среды
— Вадим Уваров,

директор департамента  
информационной безопасности ЦБ,  

26 мая

Ц И Т А Т А
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«Росгеология» 
разведает IT
Компания хочет заняться выпуском 
своего софта

На фоне санкций ЕС, которые привели к ограничению работы круп-
ных зарубежных компаний, российская геологоразведка может 
столкнуться с дефицитом программного обеспечения. По данным 
„Ъ“, «Росгеология» хочет разработать собственный софт за 500 млн 
руб., надеясь большую часть средств привлечь через Российский 
фонд развития информационных технологий (РФРИТ). По мнению 
экспертов, пока нехватка ПО в отрасли не выглядит острой, но в пер-
спективе прежде всего затронет освоение новых месторождений.

Государственная «Росгеология» претендует на получение грантов от РФ-
РИТ на создание ряда ПО для геологоразведки, рассказали источники „Ъ“. 
Стоимость софта оценивается в 500 млн руб., на его создание потребуется от 
двух лет. РФРИТ может софинансировать до 80% стоимости. Речь идет о плат-
формах 3D-проектирования месторождений, обработки и интерпретации 
данных геофизических исследований скважин (ГИС), бассейнового моде-
лирования, 3D-обработки данных сейсмики, сбора и документирования ге-
ологической информации, комплексной интерпретации и геологическо-
го моделирования. В «Росгеологии» и РФРИТ отказались от комментариев.

Причиной беспокойства «Росгеологии» стало то, что в геологоразведке за-
висимость от западного ПО превышает 90%. Но крупные иностранные ком-
пании уходят из РФ или ограничивают сотрудничество, а также отказывают-
ся обновлять лицензии на ПО. Проблема может заметно повлиять на сроки 
обработки информации, результаты и достоверность отчетов. «Росгеология» 
наиболее активно применяет софт Schlumberger, которая уже ограничила 
его использование.

Летом правительство сформировало 35 индустриальных центров компетен-
ций (ИЦК) по созданию российских аналогов зарубежного софта. Как заявлял 
вице-премьер Дмитрий Чернышенко в июле, в рамках ИЦК будут «определены 
приоритетные направления, виды и классы замещаемого ПО и сформированы 
технические задания для вендоров на разработку конкретных продуктов под 
потребности наших предприятий». До 2024 года объем господдержки составит 
37,1 млрд руб., 65% суммы будет распределено через РФРИТ.

По словам источников „Ъ“, за ИЦК по геологоразведке будет отвечать как 
раз глава «Росгеологии» Сергей Горьков. «У нас есть спецпроект, который свя-
зан с замещением части ПО. Если говорить про технологическое ПО, здесь, 
к сожалению, нужно больше времени, потому что зависимость сложилась 
давно,— говорил Сергей Горьков в интервью „Ъ“ в апреле.— Потребуется 
два-три года, но это реалистичные сроки».

Вопрос ПО стал особенно острым после того, как первая четверка компаний 
международного нефтесервиса заявили о частичном или полном уходе с рос-
сийского рынка, отмечает независимый эксперт Дмитрий Касаткин: «ПО — это 
первое, что можно быстро „отключить“, отозвав лицензии». Только у Schlum-
berger в линейке ПО было 20 сервисов. «Если наши компании относительно 
продвинулись в разработке продуктов по сбору и интерпретации данных сей-
смики (onshore), то все, что касается более сложных продуктов для морской сей-
смики, ГИС, а также связанных с моделированием и предиктивным искусст-
венным интеллектом, будет сложно заместить»,— считает эксперт.

Отечественное ПО, считает господин Касаткин, отстает от аналогов «чет-
верки». По его мнению, скорее всего, к началу 2023 года нефтяники, «имея не-
плохой финансовый ресурс благодаря высоким ценам», будут инвестировать 
больше в разведку и тогда могут столкнуться с дефицитом ПО. Отсутствие ана-
логов прежде всего затронет освоение новых месторождений, полагает экс-
перт: «Вырастут затраты на разведку, так как худшее качество информации 
чаще будет приводить к ошибкам, которые при бурении стоят очень дорого».

Дмитрий Козлов

Под мастерство 
не займешь

По прогнозам экспертов, уровень 
одобрений в целом по отрасли про-
должит снижаться. Ожидать возвра-
щения до уровней 2019 года не сто-
ит, заключает господин Весовщук. 
Уровень отказов в МФО начиная с ок-
тября-ноября будет расти, согласен 
гендиректор МФК «Займер» Роман 
Макаров. «Требования к клиентам 
были усилены с началом спецопера-
ции и с тех пор не были ослаблены, 
поскольку последствия санкций для 
экономики до сих пор не прояви-
лись в полной мере»,— поясняет он. 

Более консервативный подход 
к оценке заемщиков связан еще и с тем, 
что в 2020 году, когда произошел локда-
ун, с большей или меньшей степенью 
уверенности можно было прогнозиро-
вать, какие отрасли экономики постра-
дают в первую очередь и сильнее все-
го, добавляет директор по рискам МФК 
«МигКредит» Алексей Передерий, и ис-
ходя из этого выстраивать свою кре-

дитную политику. В сегодняшней ситу-
ации это сделать сложнее. 

Ситуация окажет негативное вли-
яние на результаты рынка в четвер-
том квартале, традиционно наи-
более интенсивном в плане выдач 
и возвратов заемных средств, опаса-
ется господин Макаров. Рост выдачи 
будет очень умеренным с учетом уси-
лившегося скоринга, подтверждают 
опасения компаний в СРО «МиР».

Впрочем, есть у этой ситуации 
и свои плюсы, считают участники 
рынка. «Как раз в условиях кризиса 
качество клиентской базы растет»,— 
подчеркивает гендиректор финансо-
вой онлайн-платформы Webbankir 
Андрей Пономарев. Это происходит 
за счет притока части банковской ау-
дитории в МФО, уверен он. Конечно, 
просрочка по сравнению с 2021 го-
дом может увеличиться, допускает го-
сподин Пономарев, но некритично. 
Сейчас, по данным НАПКА, она нахо-
дится на приемлемом уровне 25–30%.

Полина Трифонова
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Есть вещи пострашнее Фукусимы

Так, цена газа на азиатском хабе 
JKM с начала года выросла пример-
но вдвое, рост цены год к году — по-
чти в четыре раза. Сейчас цена газа 
составляет около $60 за MBTU.

Около 90% ископаемого топли-
ва Япония импортирует, поэтому 
диверсификация энергетики через 
продление срока службы действу-
ющих АЭС и строительство новых 
выглядит разумной, полагает Олег 
Дудихин. Особенно с учетом того, 
что Япония сама является держате-
лем технологий атомной энергети-
ки и независима от внешних постав-
щиков как в части строительства 
станций, так и в части их обслужи-
вания, поставки топлива и обраще-
ния с отходами.

Однако предыдущий отказ от ак-
тивного развития отрасли может 
стать серьезной проблемой для ре-
ализации новых проектов в Япо-
нии, считает Олег Колобов из Цен-
тра стратегических разработок. По 
его мнению, стране потребуются 

дополнительные усилия для вос-
становления утраченных компе-
тенций, производств и кадров. Вво-
да в эксплуатацию новой крупной 
АЭС в Японии вряд ли стоит ждать 

ранее начала следующего десяти-
летия, считает Олег Колобов, так 
как только на разработку техни-
ческой документации, получение 
разрешений и поиск источников 
 финансирования может уйти не-
сколько лет. 

Однако Олег Дудихин не согла-
сен, что атомная отрасль в Японии 
не развивалась или деградирова-
ла: японские специалисты продол-
жали эксплуатировать блоки, реша-
ли проблему ликвидации аварии на 
АЭС «Фукусима-1», а также продолжа-
ли разрабатывать и предлагать свои 
АЭС для зарубежных стран.

Юрий Мельников полагает, что 
среди основных трудностей переза-
пуска атомной программы — дли-
тельные сроки и высокая стоимость 
строительства АЭС, а также ценовая 
конкуренция с дешевеющими ВИЭ. 
Олег Дудихин отмечает, что в Япо-
нии есть дефицит свободного ме-
ста под проекты. Для поиска пло-
щадок, которые так или иначе будут 
находиться на незначительном уда-
лении от населенных пунктов, при-

дется преодолеть проблему общест-
венной приемлемости АЭС.

Резкий рост цен на ископаемое 
топливо заставляет и другие страны 
возвращаться к развитию атомной 
отрасли. В частности, власти Герма-
нии решили продлить срок эксплу-
атации оставшихся трех энергобло-
ков на 4 ГВт (см. „Ъ“ от 27 июля). Всего 
в стране после аварии на АЭС «Фуку-
сима-1» остановлено 30 реакторов на 
22 ГВт, а до конца года правительство 
Германии хотело закрыть и послед-
ние три блока. Олег Колобов отме-
чает, что Великобритания в апреле 
отразила в новой стратегии энерге-
тической безопасности планы уве-
личить к 2050 году мощность своих 
АЭС более чем в три раза (до 24 ГВт) 
и обеспечить за счет них около чет-
верти выработки в стране. Юрий 
Мельников ожидает акцента на раз-
витие АЭС от Франции и ряда других 
европейских стран, а также Кореи, 
Китая, России, США и всех развиваю-
щихся стран, переходящих на траек-
торию углеродной нейтральности.

Полина Смертина

Пиво крепят «Кристаллом»
«Союзплодоимпорт» судится с Kraft Heinz из-за бренда

ФКП «Союзплодоимпорт» хо-
чет вывести известный водоч-
ный бренд «Кристалл» на пив-
ной рынок. Для этого ФКП по-
требовало в суде лишить струк-
туру американской Kraft Heinz, 
совладельцем которой являет-
ся структура Уоррена Баффет-
та, прав на марки Crystal Light 
и «Кристалл Лайт». Под этими 
брендами компания выпускает 
напитки из порошка. Пивова-
ренные компании могут быть 
заинтересованы в марке, но 
прямая аналогия с водкой будет 
рискованна для нового продук-
та, предупреждают эксперты.

ФКП «Союзплодоимпорт» обрати-
лось в суд по интеллектуальным пра-
вам с иском к Kraft Foods Group Brands 
LLC — структуре американского про-
изводителя продуктов Kraft Heinz — 
о досрочном прекращении правовой 
охраны товарных знаков Crystal Light 
и «Кристалл Лайт» в России в отноше-
нии пива. Определение суда появи-
лось в картотеке дел 23 августа. 

Kraft Heinz создана в 2015 году 
в результате слияния Heinz и Kraft 
Foods, крупнейший акционер — 
Berkshire Hathaway Уоррена Баффет-
та. В портфель брендов входят Kraft, 
Heinz, Philadelphia, Maxwell House 
и др. Глобальная выручка в 2021 
году — более $26 млрд. Под брендом 
Crystal Light компания поставляет 
в других странах линейку напитков 
из порошка.

У «Союзплодоимпорта» есть в пор-
тфеле водка Kristal, зарегистриро-
ванная в 1974 году, а также Moskovs-
kaya Kristal и Stolichnaya Kristal. 
В июле ФКП подало в Роспатент за-
явку на регистрацию бренда «Кри-
сталл», в том числе по классу пива. 
В 2008–2014 годах «Союзплодоим-
порт» вел судебную тяжбу с фран-
цузским шампанским домом Louis 
Roederer, требуя лишить компанию 
правовой охраны в РФ бренда Cris-
tal, ссылаясь на схожесть того до сте-
пени смешения с маркой Kristal. 
Спор закончился соглашением, по-
зволяющим Louis Roederer возобно-
вить регистрацию Cristal в РФ при 
условии не препятствовать «Союз-
плодоимпорту» в глобальном про-
движении водки Kristal.

В «Союзплодоимпорте» заявили 
„Ъ“, что как правообладатель серии 
брендов со словом «Кристалл» в ка-
тегории алкогольных напитков за-
интересованы в расширении ассор-
тимента, в том числе пива. Наличие 
сходных товарных знаков, даже не-
используемых, препятствует реги-
страции брендов, добавили там. 
В ФКП говорят, что предпринимают 
попытки урегулировать вопрос во 
внесудебном порядке. В Kraft Heinz 
„Ъ“ не ответили.

В л а д ел е ц  бр е н д - а ге н т с т в а 
Kaufman Станислав Кауфман го-
ворит, что государство в лице «Со-
юзплодоимпорта», вероятно, стре-
мится закрепить за собой права на 
марку «Кристалл» и ее производ-
ные во всех интересующих катего-
риях. Для пивоваренных компаний 
бренд также может быть интерес-
ным из-за хорошей узнаваемости 

и ассоциации с природной чисто-
той, отмечает он. Патентный по-
веренный, управляющий партнер 
компании «Зуйков и партнеры» Сер-
гей Зуйков считает, что «Союзплодо-
импорту» будет достаточно доказать 
владение сходными брендами, за-
регистрированными для однород-
ных товаров, и их предоставление 
в пользование по лицензионным 
договорам.

Kraft Heinz из-за военных дейст-
вий на Украине намерена сократить 
свое присутствие в стране. Как рас-
сказывали источники „Ъ“, компания 
ищет покупателей на два завода по 
выпуску детского питания и локаль-
ные марки. Зампред комитета РСПП 
по интеллектуальной собственно-
сти Анатолий Семенов отмечает, 
что в идеале эти планы не должны 
играть роли для спора вокруг то-
варного знака, но сегодня суды мо-

гут учитывать «недружественную» 
юрисдикцию компаний при выне-
сении решений.

Основатель сети пивных мага-
зинов «Беру выходной» Николай 
Желагин говорит, что в последние 
годы не помнит случаев переходов 
брендов из категории крепкого ал-
коголя в пивную. По его словам, те-
оретически интерес к марке могут 
проявлять крупные производители, 
чьи портфели брендов из-за геопо-
литического кризиса сократились. 
Но прямые аналогии с водкой ско-
рее будут в минус, считает господин 
Желагин. Гендиректор «Волковской 
пивоварни» Алексей Аксель согла-
сен, что наличие одноименной вод-
ки будет скорее отрицательным фак-
тором, так как производители пива 
и крепкого алкоголя ориентируют-
ся на разные аудитории.

Анатолий Костырев

Чтобы преодолеть 
надвигающийся кризис 
с энергоснабжением, 

мы должны сделать все, 
чтобы применить  

все возможные меры 
в ближайшие годы 

и подготовиться к любой 
чрезвычайной ситуации

— Фумио Кисида,
премьер-министр Японии, 24 августа

Ц И Т А Т А

Иностранных юристов отправили в Верховный суд
Он разберется с порядком их привлечения в банкротные дела

Верховный суд (ВС) РФ разберет вопрос о необхо-
димости привлечения в дело о банкротстве ино-
странных специалистов для помощи с взыска-
нием зарубежных активов должника. Дело в том, 
что это требует существенных затрат из конкурс-
ной массы, поэтому суды часто не одобряют вы-
деление средств. Юристы и арбитражные управ-
ляющие (АУ) рассчитывают, что ВС разъяснит, 
когда наличие зарубежных экспертов оправ-
данно, а когда нет. Между тем из-за санкций ЕС 
и США нанимать иностранных юристов стало 
особенно сложно и дорого.

В ВС передан спор о том, нужно ли привлекать в дело 
о банкротстве гражданина иностранных специали-
стов. Финансовый управляющий Дмитрия Барченкова 
(экс-глава холдинга «Щелковский», признан банкротом 
в марте 2017 года) оспорил ряд сделок по отчуждению за-
рубежных активов должника, в том числе недвижимости 
в Германии и Испании. Арбитражные суды признали эти 

сделки недействительными, постановив вернуть имуще-
ство в конкурсную массу. Но для исполнения решений за 
рубежом требуется отдельная процедура их признания 
в иностранных судах. В мае 2021 года кредиторы одобри-
ли привлечение для этого иностранных юрфирм.

• В 2015 году Дмитрий Барченков был арестован по обвине-
нию в мошенничестве и отмывании денег. По версии следст-
вия, он привлек у банка «Хованский» $35 млн на достройку 
гостиницы Astrum в Щелково и модернизацию Щелковского 
рынка без намерения их вернуть (см. „Ъ“ от 1 февраля 2018 
года). Бизнесмена приговорили к 14 годам лишения свободы.
АУ обратился за согласованием расходов в суд, но его хо-

датайство отклонили. Арбитражный суд Москвы счел тра-
ты «необоснованными и неразумными»: у управляющего 
есть образование и стаж работы, он должен «обладать зна-
ниями для необходимых мероприятий». «Недостаток соб-
ственных знаний АУ либо нежелание лично исполнять 
обязанности не могут быть компенсированы за счет долж-
ника», пояснил суд. Апелляция и кассация с этим согласи-

лись. Один из кредиторов, банк «Траст», пожаловался в ВС, 
подчеркнув, что у АУ нет квалификации юриста по ино-
странному праву. По жалобе банка дело 17 августа передано 
в экономколлегию ВС, слушание назначено на 6 октября.

Советник коллегии адвокатов А1 Николай Строев по-
ясняет, что «большая часть российского бизнеса струк-
турируется с использованием иностранных компаний 
и многие вкладывают средства в иностранные активы». 
Но в большинстве стран, чтобы заняться юридической 
практикой, необходимо «локальное образование», а для 
работы в судах может потребоваться сдать экзамен и по-
лучить специальный допуск, подчеркивает юрист. «АУ 
не может знать все иностранные языки и не может быть 
специалистом абсолютно во всем, это глупость»,— до-
бавляет арбитражный управляющий Максим Доценко.

«Проблема в том, что стоимость иностранных юристов 
достаточно высока, суды длятся иногда несколько лет, а ре-
зультат не предопределен»,— отмечает партнер ProLegals 
Елена Кравцова. По ее словам, обычно мажоритарный кре-

дитор берет на себя расходы на поиск имущества и привле-
чение иностранных юристов, которые затем компенсиру-
ются за счет продажи активов. Случаи же одобрения судом 
расходов, которые только предстоят, «довольно редки». 
Юрист «КСК групп» Александр Шарапов уверен, что «без 
специалистов взыскание имущества будет невозможным».

Военные действия на Украине дополнительно ослож-
нили ситуацию. Сейчас, говорит старший юрист РКТ 
Алексей Майстренко, «сложно найти специалистов, го-
товых к сотрудничеству на прежних финансовых услови-
ях»: США и ЕС запретили своим компаниям и гражданам 
оказывать российским лицам в том числе консалтинго-
вые услуги. «Проблема есть, однако она не повсеместна 
и найти иностранных юристов для помощи можно,— 
уточняет Елена Кравцова.— Отказ иностранцев чаще об-
условлен тем, что затраты на поиск и взыскание активов 
финансирует кредитор, который может быть под санкци-
ями, а некоторые просто перестраховываются».

Екатерина Волкова, Анна Занина

с1
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деловые новости

Несмотря на растущий даже 
в кризис российский рынок 
производства индейки, вла-
дельцы некоторых предприя-
тий стремятся избавиться от 
своих активов. Так, на прода-
жу выставлена крупная в Орен-
бургской области компания 
«Восточная-Агро», контролиру-
емая структурами экс-депута-
та регионального заксобрания 
Владимира Киданова. В февра-
ле—апреле часть производите-
лей испытывала серьезные про-
блемы с поставками инкубаци-
онных яиц. Это, не исключают 
эксперты, стало одной из при-
чин продажи актива.

О том, что производитель индей-
ки «Восточная-Агро» ежегодной мощ-
ностью 5,3 тыс. тонн индейки в жи-
вом весе выставлен на продажу, „Ъ“ 
узнал из презентации Агентства ин-
вестиционного развития Оренбург-
ской области. Там указана стартовая 
цена актива — 750 млн руб. В пре-
зентации «Восточной-Агро» утвер-
ждается, что в перспективе компа-
ния может увеличить производство 
на 10 тыс. тонн в год в живом весе.

Предприятие входит в состав аг-
рохолдинга «Русь», где председа-
телем совета директоров является 
экс-депутат заксобрания Оренбург-
ской области Владимир Киданов. 
В агентстве и «Руси» на запрос „Ъ“ не 
ответили.

• «Восточная-Агро», чья доля на 
рынке составляет 0,9%, занимает 
13-е место в рейтинге Националь-
ной ассоциации производителей 
 индейки. Мощность инкубатора 
предприятия —520 тыс. яиц в год, 
а в птичниках могут выращивать-
ся до 430 тыс. голов в год. По данным 
«Контур.Фокус», хотя в 2021 году 
 выручка «Восточной-Агро» выросла 
на 4%, до 636,4 млн руб., чистый 
 убыток составил 54,1 млн руб. 
Президент Agrifood Strategies 

Альберт Давлеев считает, что причи-
ной продажи комплекса может быть, 
скорее всего, усталость владельца 
от бизнеса по производству индей-

ки и его желание переключиться 
на другие отрасли. Источник „Ъ“ на 
рынке называет еще одну причину: 
«Восточная-Агро» в феврале—апре-
ле на фоне военной операции РФ на 
Украине столкнулась со сложностя-
ми при приобретении инкубацион-
ного яйца. «Текущий владелец хочет, 
чтобы в будущем это были проблемы 
новых инвесторов»,— объясняет со-
беседник „Ъ“. 

Индейководство в России продол-
жает рост, говорит Альберт Давлеев. 
По итогам 2021 года, производство 
индейки в стране выросло на 22,18%, 
до 400,4 тыс. тонн. В первой полови-
не 2022 года, по предварительным 
оценкам господина Давлеева, рост 
составил 15% год к году, что делает 
этот сектор «интересным для инве-
сторов». Эксперт приводит пример 
расширения мощностей ГК «Дама-
те», а также прошлогоднюю покуп-
ку группой «Черкизово» компании 
«Краснобор».

«Восточная-Агро» испытывает се-
рьезное давление со стороны своего 
ближайшего конкурента — Башкир-
ского птицеводческого комплек-
са имени Гафури, находящегося 
в 200 км от оренбургского площад-
ки, продолжает Альберт Давлеев. 
На прошлой неделе это предпри-
ятие было выкуплено на торгах за 
3,3 млрд руб. казахстанским GB Fi-
nance Ltd (см. „Ъ“ от 19 августа). В иде-
але новому владельцу комплекса 

имени Гафури логичнее было бы 
объединить «Восточную-Агро» со сво-
им предприятием, что дало бы си-
нергию в производстве, считает экс-
перт. Получить комментарии у GB 
Finance Ltd не удалось. 

Вице-президент ГК «Дамате» Ан-
дрей Григоращенко в курсе о про-
даже «Восточной-Агро», но говорит, 
что компании официально не пред-
лагали приобрести этот актив. В то 
же время в «Дамате» не рассматри-
вают покупку площадки, так как, 
по словам господина Григоращен-
ко, мощности выставленного на 
продажу предприятия небольшие 
и их сложно встроить в имеющу-
юся у компании технологическую 
цепочку. В «Черкизово» заявили, 
что продолжают наращивать объ-
емы производства индейки, но во-
прос об интересе к «Восточной-Аг-
ро» оставили без ответа. 

Исполнительный директор Наци-
ональной ассоциации производите-
лей индейки Анатолий Вельматов 
отмечает, что в текущей ситуации 
компаниям, решившим нарастить 
свои объемы выпуска, эффективнее 
покупать уже готовое производство, 
чем строить новые площадки. Это 
связано в том числе с рисками при-
остановки поставки оборудования 
из-за возможных санкций и высо-
кой волатильностью на рынке стро-
ительных материалов. 

Алексей Полухин

Индейку покажут на торгах
Предприятие экс-депутата подготовили к продаже

В июле продажи ноутбуков 
в России в штуках упали на 22% 
год к году, рассказали ритейле-
ры. При этом китайские про-
изводители Honor и Huawei на-
ращивают продажи на фоне со-
кращения их у американской 
Apple и тайваньской Asus, ко-
торые на фоне военных дей-
ствий на Украине остановили 
официальные поставки. Ритей-
леры и дистрибуторы ожида-
ют продолжения укрепления 
китайских брендов на россий-
ском рынке.

„Ъ“ ознакомился с отчетом МТС 
о продажах ноутбуков в России 
в июле. Из него следует, что лиде-
ром продаж в штуках осталась аме-
риканская HP с долей 21% (годом 
ранее 26%), второе место заняла 
Lenovo, увеличившая долю с 17% до 
18%. Тайваньская Acer заняла 14% 
против 13% в июле 2021 года. У Asus 
год к году доля снизилась на 4 про-
центных пункта, до 13%. При этом 
китайские Honor и Huawei увели-
чили доли с 5% до 9% и с 3% до 8% 
соответственно. В два раза, до 6%, 
нарастила долю тайваньская MSI, 
обогнав Apple — ее доля в натураль-
ных продажах год к году снизилась 
с 8% до 3%.

Источник „Ъ“ в одном из ритей-
леров уточнил, что всего в июле 
было продано 222 тыс. ноутбуков 
на 13,1 млрд руб. В штучном выра-
жении в июле продажи, по его сло-
вам, снизились год к году на 22%. 
За первое полугодие было продано 
около 1,4 млн ноутбуков на 90 млрд 
руб., оценили в «М.Видео-Эльдора-
до». Это на 10% больше, чем годом 
ранее, в штучном выражении и на 
25% больше в денежном. По ито-
гам второго квартала в РФ было ре-
ализовано 510 млн ноутбуков на 
30 млрд руб.

Asus и Acer в марте объявили 
о прекращении поставок в Россию 
на фоне военной операции на Ук-
раине. Также в марте официаль-
ные продажи в стране свернула Ap-
ple, а в начале июня — HP. В мае 
The Wall Street Journal со ссылкой 
на источники сообщало, что Lenovo 
и Xiaomi постепенно уходят с рос-
сийского рынка, чтобы не попасть 
под санкции. В пресс-службе HP со-
общили, что «процесс сворачива-
ния операций в России завершен». 
У MSI всегда была значительная 
доля рынка игровых ноутбуков, за-
явили „Ъ“ в компании. Asus и Acer 
отказались от комментариев. Apple, 
Huawei и Honor не ответили „Ъ“.

Глава Lenovo в России Александр 
Катаев отметил, что лето — тради-
ционно низкий сезон для рынка но-
утбуков: «В июле продажи ожили за 
счет снижения цен ритейлерами 

на ряд моделей и маркетинговых 
активностей». В августе господин 
Катаев ожидает еще большего ро-
ста продаж по сравнению с преды-
дущими месяцами, но считает, что 
уровня прошлого года рынок не 
достигнет из-за снижения покупа-
тельной способности.

По словам руководителя направ-
ления «Ноутбуки» «Марвел-Дистри-
буции» Андрея Латышева, в июле 
продажи ноутбуков снизились 
на 21% в штуках и на 16% в день-
гах к аналогичному периоду 2021 
года. «Тайваньские и американские 
вендоры стремятся избежать вто-
ричных санкций, поэтому прекра-
тили поставки, пояснил он. Доля 
HP  сохранилась высокой за счет 
больших товарных запасов»,— до-
бавил господин Латышев. По его 
прогнозу, в ближайшей перспекти-

ве доли американских и тайвань-
ских вендоров снизятся, а на смену 
им придут новые китайские, а за-
тем и российские производители 
ноутбуков. 

В августе стало известно, что пра-
вительство, крупные ритейлеры 
и российские производители элек-
троники обсуждают идею субсиди-
ровать торговым сетям затраты на 
рекламу отечественных ноутбуков, 
системных блоков и планшетов (см. 
„Ъ“ от 18 августа).

В МТС пояснили, что Honor 
и Huawei в основном выпускают 
ультрабуки среднего техническо-
го уровня: «Это самый популярный 
вид лэптопов среди россиян, при 
этом у других вендоров они тоже 
есть, но стоят немного дороже при 
схожих характеристиках».

Руководитель группы по закуп-
кам категории «Компьютеры и но-
утбуки» «Ситилинка» Алексей Даш-
кевич осенью ожидает увеличение 
продаж собственных торговых ма-
рок «Ситилинка» и китайских брен-
дов. Директор по продажам «Мега-
Фона» Давид Борзилов считает, что 
преждевременно говорить о восста-
новлении продаж до уровня прош-
лого года в связи с приостановками 
поставок от крупных производи-
телей. Однако по итогам четверто-
го квартала, полагает он, динамика 
будет положительной за счет пред-
новогодних продаж.

Анастасия Гаврилюк

Ноутбуки  
раскрылись 
с китайской стороны
Apple и Asus теряют долю рынка в РФ

На фоне нового всплеска за-
болеваемости COVID-19 реги-
ональные власти начали заку-
пать недавно зарегистрирован-
ный и включенный в рекомен-
дуемые схемы лечения корона-
вируса препарат, содержащий 
нирматрелвир и ритонавир. Это 
средство разработано Pfizer, но 
в России зарегистрированы три 
препарата с аналогичными дей-
ствующими веществами. Пока 
власти остановились на закуп-
ке производимого «Фармасинте-
зом» Викрама Пунии «Мироби-
вира», который обходится доро-
же некоторых других лекарств. 
Это позволит компании нара-
стить долю на рынке препара-
тов от COVID-19, как и «Промо-
меду», также зарегистрировав-
шему свое лекарство на основе 
нирматрелвира.

Региональные операторы госзаку-
пок в июле—августе впервые прио-
брели «Миробивир» (комбинация нир-
матрелвира с ритонавиром) — аналог 
Paxlovid от Pfizer, обнаружил „Ъ“ в сис-
теме госзакупок. Так, департамент здра-
воохранения Москвы и управление по 
закупкам Пензенской области прио-

брели этот препарат на общую сумму 
15,6 млн руб. Упаковка из 30 таблеток 
лекарства, производимого «Фармасин-
тезом», обошлась региональным бюд-
жетам в 14,9 тыс. и 13,5 тыс. руб. соответ-
ственно. 

Препарат пока не входит в пере-
чень жизненно важных. Но «Фарма-
синтез» подал заявку на его вклю-
чение с предельной ценой около 
11 тыс. руб., сообщил „Ъ“ президент 
группы Викрам Пуния.

Paxlovid, разработанный амери-
канской Pfizer, одобрен более чем 
в 65 странах для лечения COVID-19 
у пациентов с повышенным риском 
развития заболевания в более тя-
желую стадию. Компания проводи-
ла исследования своего препарата 
в таблетках в России, но информа-
ции о его регистрации в госреестре 
лекарственных средств пока не по-
являлось. В Pfizer отказались от ком-
ментариев.

Зато помимо «Миробивира» в РФ 
с апреля зарегистрированы еще два 
аналога Paxlovid — «Скайвира» от 
«Промомеда» и пока не введенный 
в оборот «Нирматрелвир ПСК» от ком-
пании «ПСК Фарма». Препарат «Про-
момеда» пока не участвовал в аукци-

онах, хотя, по данным пресс-службы 
компании, на складах находится око-
ло 10 тыс. упаковок «Скайвиры».

В России комбинация нирма т-
релвир+ритонавир в августе этого 
года вошла в обновленные схемы ле-
чения COVID-19, рекомендованные 
Минздравом. А в феврале в протоко-
лы лечения коронавирусной инфек-
ции был включен молнупиравир 
в таблетках, применяемый преиму-
щественно при амбулаторном лече-
нии. Это средство разработано аме-
риканской MSD, но в России у него 
зарегистрировано шесть местных 
аналогов, в том числе от «Фармасин-
теза» и «Промомеда».

У «Фармасинтеза» слабые позиции 
по поставкам молнупиравира для 
госнужд. За первое полугодие госза-
казчики приобрели препарат, по дан-
ным Headway Company, на 9,3 млрд 
руб., из них на «Ковипир» от «Фарма-
синтеза» пришлось 56,6 млн руб., или 
0,6% от общего объема закупок. Лиде-
ром в этом сегменте стал «Эсперавир» 
от «Промомеда» (78,4%).

«Миробивир» для «Фармасинте-
за» сейчас приоритетнее, чем «Ко-
випир», поясняет господин Пуния. 
«На наш взгляд, это более предпоч-

тительный вариант лечения амбула-
торных пациентов с COVID-19 из-за 
отсутствия побочных эффектов»,— 
утверждает он. Зарегистрирован-
ная предельная цена «Ковипира» за 
40 таблеток составляет 5,8 тыс. руб., 
что гораздо ниже стоимости «Ми-
робивира». Но комбинация нир-
матрелвира с ритонавиром — более 
современный препарат, который 
способен потеснить на рынке госза-
купок лекарства, применявшиеся 
при первых волнах пандемии,— фа-
випиравир и молнупиравир, счита-
ет директор по развитию RNC Phar-
ma Николай Беспалов.

Несмотря на рост заболеваемо-
сти COVID-19 в России, продажи ле-
карств от коронавирусной инфек-
ции и в госсегменте, и в рознице 
в июле и за две недели августа этого 
года значительно отстают от прошло-
годнего уровня, следует из данных 
Headway Company и DSM Group. Тем 
не менее, прогнозирует гендиректор 
DSM Group Сергей Шуляк, объем про-
даж таких препаратов, в том числе 
нирматрелвира, будет расти: «Коро-
навирус еще не ушел, не снижается 
число случаев, требующих лечения».

Полина Гриценко

COVID-19 напомнил о себе
Регионы стали закупать новые препараты от коронавируса

«Бизнес Ньюс Медиа», издаю-
щая газету «Ведомости», сме-
нила владельца: вместо Ива-
на Еремина им стал медиаме-
неджер Олег Леонов. Источ-
ники „Ъ“ объясняют сделку 
в том  числе желанием госпо-
дина Еремина уйти от санкци-
онных рисков, которые могут 
возникнуть из-за связи с круп-
ным российским СМИ незави-
симо от его специфики и по-
зиции. Новый владелец пообе-
щал, что «кадровая и редакци-
онная политика остается неиз-
менной».

У АО «Саппорт», которому принад-
лежит 100% АО «Бизнес Ньюс Медиа» 
(БНМ, издает газету «Ведомости»), 
сменился владелец. С 4 августа, по 
данным «СПАРК-Интерфакс» и ЕГ-
РЮЛ, 100% компании вместо Ивана 
Еремина владеет Олег Леонов. В АО 
«Бизнес Ньюс Медиа» подтвердили 
информацию о смене собственника, 
уточнив, что сформирован новый со-
вет директоров, который возглавил 
господин Леонов.

В новый совет также вошли ди-
ректор Института мировой эконо-
мики и международных отношений 
РАН Федор Войтоловский, главный 
редактор газеты «Версия» Констан-
тин Зятьков, проректор НИУ ВШЭ 

Виктория Панова, пресс-секретарь 
Газпромбанка Антон Трифонов и ви-
це-президент по GR и PR ГК «Дело» 
Максим Филимонов. Гендиректо-
ром БНМ и «Саппорт» остается Ми-
хаил Нелюбин. Он отказался от ком-
ментариев.

«В сложившейся высокорисковой 
и низкомаржинальной ситуации на 
рынке СМИ я решил выйти из меди-
апроекта и сконцентрироваться на 
новых бизнес-направлениях»,— по-
яснил господин Еремин. «Кадровая 
и редакционная политика остается 
неизменной. Коммерческие условия 
сделки не разглашаются»,— заверил 
Олег Леонов (его слова приводятся 
в сообщении БНМ).

По данным Kartoteka.ru, Олегу Ле-
онову принадлежит ООО «Эн-В-Эд-
вайзорс» (NW Advisors) и ООО «Эн-В-а 
Консалтинг». На официальном сай-
те NW Advisors сказано, что компа-
ния выступает партнером между-
народной Fti Consulting и работает 
в области стратегических коммуни-
каций в РФ и СНГ, господин Леонов 
возглавляет ее с 2011 года. До этого 
он работал в холдинге РБК и был за-
местителем главного редактора ин-
формационной службы телеканала 
РЕН ТВ.

Газета «Ведомости» издается 
с 1999 года. Компанией «Бизнес 

Ньюс Медиа» до 2015 года через 
кипрскую Delovoi Standard Ltd в рав-
ных долях владели американская 
Dow Jones & Co, британская FT Group 
и финская Sanoma.

В феврале 2015 года бывший ген-
директор ИД «Коммерсантъ» Демьян 
Кудрявцев с партнерами Владими-
ром Вороновым и Мартином Помпа-
дуром купил издание и долги с ди-
сконтом. В 2016 году их АО «Аркан 
Инвестмент» оформило кредит на 
2,6 млрд руб. в Газпромбанке. В 2017 
году долг был выкуплен ООО «Кон-
станта», которое получило кредит 
в банке ВБРР на €28 млн.

В мае 2020 года БНМ у АО «Аркан 
Инвестмент» приобрело АО «Сап-
порт», созданное в мае 2019 года 
основателем «Федералпресс» Ива-
ном Ереминым. Сумма сделки соста-
вила 160 млн руб., бизнесмен также 
выкупил несколько долгов издания 
с дисконтом (см. „Ъ“ от 16 апреля 
2021 года).

После продажи БНМ компании 
«Саппорт» в редакции «Ведомостей» 
произошел конфликт с новой голов-
ной организацией, в результате чего 
большая часть журналистов, в том 
числе главный редактор Илья Була-
винов, покинули издание. Времен-
но исполняющим обязанности глав-
ного редактора «Ведомостей» был 

назначен Андрей Шмаров, позже — 
Ирина Казьмина.

Собеседник „Ъ“ на медиарынке 
считает, что смена владельца «Ведо-
мостей» связана в том числе с санкци-
онными рисками, которых опасается 
Иван Еремин. «Судя по формулиров-

кам, обосновывающим включение 
в список блокирующих санкций 
в США и ЕС, основанием для попа-
дания туда может служить не только 
близость к крупным политическим 
фигурам, но и просто значимость 
для российской экономики»,— гово-

рит партнер и руководитель санкци-
онной практики АБ А-ПРО Екатерина 
Макеева. В этом смысле, соглашается 
юрист, передача контроля «выглядит 
как попытка текущего собственника 
обезопасить себя».

Татьяна Исакова

«Ведомости» сменили медиаменеджера
Владельцем издания вместо Ивана Еремина стал Олег Леонов

Индейка составляет 
конкуренцию  

не столько мясу птицы, 
сколько свинине и говядине

— Сергей Михайлов,
гендиректор ГК «Черкизово»,  

в интервью «Ведомостям»  
в марте 2016 года

Ц И Т А Т А

222 тысячи
ноутбуков продано  
в России в июле,  
по данным ритейлеров
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В прокат вышел игровой де-
бют Екатерины Вещевой «Лена 
и справедливость», снятый в ста-
ринном русском городе Кашине. 
Режиссер показала себя достой-
ным учеником Андрея Кончалов-
ского как автора «Курочки Рябы» 
и «Белых ночей почтальона Алек-
сея Тряпицына». Михаил Тро-
фименков сначала испытал ис-
креннюю симпатию к героям 
маленькой экранной трагикоме-
дии, но затем подумал, что ре-
жиссер играет и с реальностью, 
и со зрителями в поддавки.

то же в городе Кашине 
не знает Леночку: Лену (Анна Уко-
лова) знают все. Продавщица мест-
ного сельпо, бой-баба, мента на ска-
ку остановит, всучив ему — а нечего 
крысятничать — килограмм протух-
ших сосисок. А уж на местного «авто-
ритета» Плотника (Виталий Кищен-
ко) так — руки в боки — наедет, что 
тот в переломный момент действия 
забудет свои неожиданные для про-
винциального головореза масон-
ские бредни и враз станет желтым 
и пушистым. 

В общем, Лена воплощает луч-
шие черты русского национального 
характера, включая интернациона-
лизм. Десять лет живет гражданским 
браком с таджикским ангелом во пло-
ти Максудом (Парвиз Пулоди). Тот 
и швец, и жнец, и на дуде игрец: ос-
вободившись от строительных работ 
или дежурства на автомойке, гото-
вит аппетитный ужин на всю семью. 
Души не чает что в старшей Лениной 
дочери от первого брака, что в их об-
щих ребятах. Одна беда. Десять 
лет Максуд как-то ухитряется жить 
не только без российского, но вообще 
без какого-то либо паспорта. В связи 
с чем местный мент Витя (Александр 
Обласов) его регулярно — в очередь 
с другими нелегалами — репресси-
рует, а Лена столь же регулярно вы-
купает, не преминув каждый раз вы-
сказать Вите народную правду-матку 
о «жизни проклятой».

Справедливость же — это, с од-
ной стороны, та справедливость, 

которая не совпадает с несправед-
ливым законом и которой теоре-
тически жаждут все русские люди. 
С другой стороны, слово это мож-
но было бы написать в названии 
фильма с большой буквы. Справед-
ливостью именует себя тот самый 
Плотник, несколько путаясь, впро-
чем, в жизненной философии: 
«Нету никакой справедливости! 
Справедливость — это я. Уж, изви-
няйте, какая есть».

Исходная расстановка фигур 
на экране и заявленные Екатери-
ной Вещевой проблемы наводят 
на мысль, что режиссер, как напи-
сали бы скучные критики соци-
ально-критического направления, 
выбрала захолустье как зеркало, 
в котором типа отражаются пробле-
мы современной России. Максуд 
покорно страдает от бесправного 
статуса и получает по голове от ксе-
нофобствующей гопоты. Гопоты, 
впрочем, «понаехавшей» в гораздо 
большей степени, чем Максуд: бой-
цы Плотника своего «чурку» в оби-
ду не дадут. А еще Лена привычно 
клянет «стабильность», о которой 
ей все уши прожужжали СМИ. Витя, 
пугливо вытирая платком вспотев-

ший лоб, клянет местного «губера», 
в политических интересах устраи-
вающего облавы на гастарбайтеров. 
В общем, все свинцовые мерзости 
русской повседневности как бы на-
лицо, но именно что «как бы».

Дело в том, что «Лена и справедли-
вость» оказывается не просто сказ-
кой, но сказкой, поставленной в ку-
кольном театре. Краснокирпичный 
городок, в меру очаровательный, 
в меру запущенный,— идеальная 
декорация, в которой разыгрывают-
ся страсти живых куколок. Каждый 
из героев, при всей убедительности, 
с которой работают актеры, не пол-
ноценный характер, а воплощенная 
функция. 

Функция Максуда — терпеть 
и вздыхать. Функция Лены — пе-
реть буром, брать глоткой: написал 
бы «входить в горящие избы», если 
бы в горящую избу, то есть подпа-
ленный им самим пивной павиль-
он, не вошел бы Максуд, спасая 
из пламени чернокосую Гузаль (Са-
бина Ахмедова). Функция Плотни-
ка — корчить рожи а-ля Малкольм 
Макдауэлл, слушать (вот какие у нас 
в России странные бандиты про-
израстают!) «Травиату» и вещать 
о справедливости. Функция Вити — 
стыдиться собственной продажно-
сти и безуспешно сражаться с кофе-
варкой, установленной в участке 
в порядке евроремонта. Функция 
Тани (Юлия Бедарева), товарки 
Лены по сельпо и локальной Мэ-
рилин Монро,— в меру стервозни-
чать. Кукольность фильма акценти-
рует присутствие на экране троицы 
«шекспировских» шутов или, если 
угодно, античного хора. Беспри-
ютные Вован (Николай Шрай-
бер), Колян (Алексей Шевченков) 
и Как-его-там (Сергей Неудачин) на-
поминают гайдаевских Балбеса, 
Труса и Бывалого, только беспово-
ротно спившихся.

Беда фильма в том, что все-все-все 
оказываются в предполагаемо реаль-
ных обстоятельствах чудовищно не-
реальными хорошими людьми. Что 
бандюганы, что менты, что алка-
ши, что гастарбайтеры, что работни-
ки торговли образуют некую новую 
историческую общность — «россий-
ский народ». И взятки-то они берут 
по-доброму, и поджоги устраивают 
не по злобе, и, согрешив, раскаива-
ются, а согрешивших прощают. 

Здорово было бы, подчиняйся ре-
альная реальность экранным зако-
нам. Но, посмотрев после просмотра 
фильма в окно, хочется изумленно 
воскликнуть: чего же вы порой та-
кие злые, если в душе такие добрые.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Сироп побеждает зло
Глазировка действительности  
в фильме «Лена и справедливость»

Заключительной оперной пре-
мьерой Зальцбургского фести-
валя стала в этом году «Катя Ка-
банова» (1921) Леоша Яначека. 
Режиссером выступил австрали-
ец Барри Коски, только что оста-
вивший пост интенданта берлин-
ской «Комише Опер», а Венским 
филармоническим оркестром 
дирижировал чех Якуб Груша. 
За попыткой разыграть камер-
ную драму на грандиозной сцене 
зальцбургского Скального мане-
жа наблюдал Сергей Ходнев.

рестоматийные арка-
ды Скального манежа в очередной 
раз «запечатаны», чтобы не отвлекать 
их ритмом внимание зрителя, но ни-
каких декораций в обычном смысле 
нет — даже черных полотнищ, кото-
рыми задрапировывал эту же сцену 
Ромео Кастеллуччи в своей постанов-
ке Бартока и Орфа. Нет даже кулис, 
все на виду. Только стоит выстроен-
ная в ровные ряды толпа людей в ка-
ких-то затрапезных нарядах — де-
сятки, сотни, и все демонстративно 
развернулись задом и к залу, и про-
исходящему действию. Оказыва-
ется, правда, что это в основном 
не живые статисты, а придуманное 
сценографом Руфусом Дидвишусом 
и художником по костюмам Вик-
торией Бер воинство манекенов — 
но суть-то не меняется: социум, мол, 
безразлично повернулся к страдани-
ям Катерины Кабановой спиной.

Барри Коски, положим, не вино-
ват в том, что у всякого, кого мучили 
школьными сочинениями по «Гро-
зе» Островского, этот новаторский 
тезис, да еще поданный в таком пла-
катном пластическом прочтении, 
вызывает разлитие желчи. Но уж ра-
ботоспособность этой идеи, бой-
кой как концепция и как макет, 
на длинной дистанции мог бы взве-
сить — а работает она со скрипом. 
Герои выпархивают из этой толпы 
и в ней же скрываются, спев и оты-
грав свои сцены. Чтобы преодолеть 
двойной гипноз изнуряюще огром-
ной площадки и такой диспозиции, 

режиссер пытается укрупнять игру 
персонажей, заставляя их пускать-
ся в пробежки, прыжки и преуве-
личенную жестикуляцию,— но все 
равно не справляется с несчастли-
вым ощущением случайности и ко-
зявочности происходящего. Сделать 
строгую госпожу Кабаниху и Дикого 
BDSM-парой, заставить Катерину «то-
питься» во внезапно открывающем-
ся люке, перемежать действие «ан-

трактами» со звуками колокольного 
звона или грозы под закрытый зана-
вес (пока на сцене в очередной раз 
переставляют «темное царство» ма-
некенов из шеренг в каре и наобо-
рот) — тоже средства очень и очень 
умеренной годности.

При всем том в «Кате» сплошь 
и рядом заняты отличные голоса — 
например, международная троица 
страшно разных, но мастеровитых 
теноров: умелый гистрион Ярослав 
Бржезина (Тихон, муж Катерины), 
крепкоголосый Дэвид Батт Филип 
(Борис Григорьевич), лиричный Бен-
джамин Хьюлетт (Кудряш). Главное 
же открытие для Зальцбурга, пожа-

луй, молодое американское сопра-
но Коринн Уинтерс, спевшая глав-
ную героиню с огромным сильным 
звуком, умной эмоциональной ню-
ансировкой и сценическим обаяни-
ем, которое, очевидно, тараном про-
бьется через любое режиссерское 
решение, удачное или нет. Что до ор-
кестра, то невероятно старательное, 
объемное и аналитичное прочтение 
партитуры у Якуба Груши всем хо-
рошо, но оказывается со всеми сво-
ими ласково выделанными дета-
лями и образным рядом в какой-то 
отдельной дивной плоскости, кото-
рая с происходящим на сцене сопри-
касается изредка и с неохотой.

Казалось бы, как часто в пору 
бушующего ковида и у публики, 
и у артистов, и у администрации 
невольно возникали розовые меч-
ты: ну ничего, ужо кончатся все 
эти ограничения — и тогда все не-
медленно станет прекрасно, сбе-
гутся нимфы резвою толпою, и все 
мы обязательно сразу же увидим су-
щие театральные чудеса. В Зальц-
бурге эта возгонка ожиданий сыгра-
ла дурную шутку. Вот заканчивается 
первый постковидный (постучим 
по дереву) фестиваль — а чудес вро-
де бы не случилось. Ни одного спек-
такля, который выглядел бы абсо-
лютным успехом по всем фронтам, 

среди премьер так и не отыскалось, 
а ведь бывало такое, еще как бы-
вало, достаточно вспомнить четы-
рехлетней давности дебют Ромео 
Кастеллуччи с «Саломеей». К трем 
полновесным премьерам этого 
лета притом прибавлены разве-
селый «Севильский цирюльник» 
в постановке «Фестиваля на Пяти-
десятницу» (но это уж так заведено 
в последние десять лет — премьера 
фестиваля Чечилии Бартоли пере-
кочевывает в летнюю программу) 
плюс «Волшебная флейта» 2018 года 
и «Аида» 2017-го, лукаво поданные 
из кассовых соображений не как 
чуть перелицованные возобновле-
ния старых спектаклей, а как почти 
что новая продукция.

И все же это как посмотреть. Фе-
стиваль вынужден был из-за двух 
ковидных лет переделать все свои 
надолго сверстанные планы, раз-
грести адские проблемы из-за не-
устоек и заранее купленных биле-
тов на отмененные спектакли, при 
этом сплошь и рядом импровизи-
руя,— три года назад его планы 
на 2022-й наверняка выглядели со-
вершенно иначе. В самые мирные 
времена, где-нибудь во второй по-
ловине нулевых, при интенданте 
Юргене Флимме, программы быва-
ли и похуже — всего с двумя премье-
рами, со сбивчивыми репертуарны-
ми приоритетами, с престранным 
выбором постановщиков. Здесь 
же по крайней мере налицо звеняще 
бескомпромиссная программная 
сердцевина с тремя постановками 
произведений ХХ века, основатель-
ными режиссерскими именами 
и вдобавок с тонкой привязкой — 
в прежние годы точно случались 
концепты куда более натянутые 
и нелепые — к магистральной теме 
«Божественной комедии». Что вый-
дет вяло и мрачно, что более всего 
востребованным окажется именно 
дантов «Ад» — это вряд ли входило 
в изначальное творческое задание 
фестиваля при формировании про-
граммы-2022, человек предполага-
ет, как говорится; но творцы весь-
ма заранее как-то ухитрились все 
же спинным мозгом почувствовать 
надвигающееся настроение этого 
лета. Какое время, такие и нимфы.

ФЕСТИВАЛЬ ОПЕРА

Ад — это свои
Барри Коски поставил на Зальцбургском фестивале «Катю Кабанову» 

Беда фильма в том, что все-все-все 
 оказываются в предполагаемо 
 реальных обстоятельствах чудовищно 
нереальными хорошими людьми

К

Фоном для страданий Кати 
Кабановой (Коринн Уин-
терс) служат спины буд-
нично одетых бесчислен-
ных манекенов   
ФОТО MONIKA RITTERSHAUS / SF

Х
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Чемпион мира по версии Всемирного боксер
ского совета (WBC) в супертяжелом весе Тай
сон Фьюри назвал условия, на которых он готов 
драться с обладателем поясов по версиям Меж
дународной боксерской федерации (IBF), Все
мирной боксерской ассоциации (WBA) и Всемир
ной боксерской организации (WBO) Александром 
Усиком. Запросы британца впечатляющие. Он хо
чет за свое участие в бою £500 млн, а также тре
бует, чтобы все, кто заинтересован в организации 
крупнейшего боксерского события за последние 
два десятка лет, вышли с конкретными юридиче
ски обязывающими предложениями не позднее 
1 сентября. В противном случае Фьюри грозится 
окончательно уйти в отставку.

среду обладатель пояса WBС Тайсон Фью-
ри в присущей ему эпатажной манере назвал свои ус-
ловия участия в бою против чемпиона IBF, WBA и WBO 
Александра Усика. Напомним, что в минувший уикенд 
украинский боец защитил принадлежащие ему титу-
лы, одержав победу раздельным решением судей над 
Энтони Джошуа.

34-летний Тайсон Фьюри разместил в соцсетях заяв-
ление о том, что не намерен долго ждать организации 
боя. Больше того, он установил дедлайн — 1 сентября. 
До этой даты, по его мнению, ключевые параметры бу-
дущего матча должны быть согласованы. Отметим 
также, что WBC, в свою очередь, также установил дед-
лайн — уже для Тайсона Фьюри. От него потребовали не 
позднее пятницы определиться, будет ли он еще драть-
ся. Дело в том, что весной, после победы над Диллианом 
Уайтом, Фьюри объявил о завершении карьеры. Впро-
чем, он делал это и ранее, так что всерьез его слова мало 
кто воспринимал. 

«Сообщаю всем соискателям, желающим, чтобы 
я снова вышел на ринг. Я даю вам семь дней, до 1 сен-
тября, чтобы вы пришли с деньгами. Если нет, то всем 
спасибо и до свидания»,— заявил Фьюри. Но его тре-
бования по срокам решения финансового вопроса 
куда менее жесткие, чем запросы по призовому фон-
ду. «Я готов вернуться на ринг, но это должно стоить не-
прилично много,— заявил Фьюри.— Усик — не Энтони 
Джошуа, он просто какой-то иностранец, до которого 
никому нет дела. Если они хотят бой, им придется за-
платить. Мейуэзер получил за бой с Пакьяо £400 млн. 
Я хочу £500 млн». 

Бой Флойд Мейуэзер—Мэнни Пакьяо, состоявший-
ся в 2015 году, на который ссылается Тайсон Фьюри, 
действительно обеспечил его участникам гонора-

ры в размере 400 млн, правда, не фунтов, а долларов. 
Большая часть — 60% — досталась победителю матча 
Мейуэзеру. Два года спустя тот же Мейуэзер стал участ-
ником шоу, в рамках которого бился по правилам бок-
са со звездой смешанных единоборств Конором Мак-
грегором. Он победил и получил гонорар в размере 
$275 млн. Тайсон Фьюри, похоже, не намерен усту-
пать Мейуэзеру в том, что касается призовых. Тем бо-
лее что его вероятный бой с Александром Усиком мо-
жет стать действительно эпохальным событием. Ведь 
в супертяжелом весе не было абсолютного чемпиона 
уже два десятка лет, со времен Леннокса Льюиса. Рав-
но как и не было ни одного чемпиона, владевшего че-
тырьмя поясами сразу: WBO получила полноценное 
признание от других боксерских федераций только 
в 2007 году.

Судя по заявлениям сторон, процесс организации 
боя уже запущен. Как заметил менеджер Фьюри Фрэнк 
Уоррен, он не видит причин, по которым бой может 
не состояться. Больше того, по его словам, уже достиг-
нута договоренность о том, что призовой фонд будет 
разделен между боксерами в равных долях. Что касает-
ся места проведения боя, то, по словам Фрэнка Уорре-
на, он бы хотел организовать его в Лондоне, но в силу 
ряда обстоятельств это маловероятно. Менеджер отме-
тил, что спрос на билеты можно будет удовлетворить, 
только если арендовать под бой стадион Wembley, но 
это вряд ли возможно до конца весны — в расписании 
арены просто нет свободных окон. Так что пока наибо-
лее вероятным местом проведения суперматча явля-
ется Джидда (Саудовская Аравия), которая принимала 
и встречу Усик—Джошуа. Называлась даже предпола-
гаемая дата боя — 17 декабря, то есть за день до фи-
нала чемпионата мира по футболу, который пройдет 
в Катаре.

По словам Фрэнка Уоррена, действовать надо быст-
ро, иначе есть риск, что в дело вмешаются другие фи-
гуранты. Скажем, в случае проволочек с организацией 
боя боксерские федерации могут потребовать от Уси-
ка и Фьюри провести обязательные защиты своих ти-
тулов с назначенными федерациями соперниками. 
«Самое сложное — это удовлетворить финансовые за-
просы сторон,— отметил Уоррен.— В любом случае де-
нег в этом шоу должно быть куда больше, чем в матче 
Усик—Джошуа, просто потому, что это будет без преуве-
личения грандиозное событие».

Добавим, что ранее и 35-летний Александр Усик заяв-
лял, что он либо будет драться только с Тайсоном Фьюри, 
либо завершит карьеру.

Александр Петров

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БОКС

Тайсон Фьюри набил себе цену
Он требует за бой с Александром Усиком £500 млн

Тайсон Фьюри:  
«Я готов вернуться на ринг,  
но это должно стоить неприлично много»   
ФОТО LEE SMITH / ACTION IMAGES / REUTERS

Одним из трех клубов, добившихся успе
ха в первый день ответных матчей раунда 
playoff Лиги чемпионов, стал «Маккаби» 
из Хайфы. Пропустив в Белграде первым 
два гола от «Црвены Звезды», он сыграл 
вничью — 2:2 — и добился преимущества 
по сумме двух встреч. Это третий в исто
рии 14кратного чемпиона Израиля вы
ход в групповой этап главного еврокубка. 
А в общей сложности израильские ко
манды попадали туда шесть раз.

ля израильского футбола любой 
прорыв в групповой этап Лиги 

чемпионов можно считать историческим со-
бытием. Ведь туда клубы из этой страны до-
бираются нечасто. По два раза это удавалось 
«Маккаби» из Хайфы (сезоны 2002/03, 2009/10 
года) и Тель-Авива (2004/05, 2015/16) и одна-
жды (2010/11) тель-авивскому «Хапоэлю». 
И вот, наконец, израильский чемпион в ше-
стой раз померится силами с представителя-
ми европейской элиты. Этого права добились 
футболисты «Маккаби» из Хайфы —14-крат-
ные чемпионы Израиля, уступающие по чи-
слу национальных титулов лишь своим одно-
клубникам из Тель-Авива.

Нынешний успех «Маккаби» связан с име-
нем Барака Бахара — еще сравнительно мо-
лодого 42-летнего главного тренера, ко-
торый возглавил команду два года назад 
и сразу вернул ей чемпионство после деся-
тилетнего перерыва. А три месяца назад зо-
лото удалось отстоять. Правда, летом 2021 
года «Маккаби» потерпел фиаско на старте 
квалификации Лиги чемпионов в противо-
борстве с алматинским «Кайратом». Зато сей-
час и там все сложилось на редкость удачно. 
Сенсационно разгромив со счетом 4:0 в от-
ветном выездном матче второго квалифика-
ционного раунда греческий «Олимпиакос», 
израильтяне затем прошли кипрский «Апол-
лон», а теперь остановили и «Црвену Звезду». 
Хотя по общей трансферной стоимости со-
става (€56 млн против €18 млн) белградский 
клуб, генеральным спонсором которого уже 
более десяти лет является «Газпром нефть», 
в три раза дороже.

Неделю назад «Маккаби», уступая дома — 
1:2, во втором тайме забил два гола и добил-
ся минимальной победы. Интерес та встреча, 
кстати, вызвала феноменальный: цена биле-
тов с рук достигала свыше €600, что для Хай-
фы является огромной суммой. Однако во 
второй встрече шансы «Црвены Звезды» ко-
тировались выше, в том числе и потому, что 
теперь поддержка болельщиков была уже на 
ее стороне. Популярнейший сербский клуб 

не играл на групповом этапе Лиги чемпио-
нов с осени 2019 года, и фанаты, заполнив-
шие трибуны 55-тысячной арены «Райко Ми-
тич», мечтали о его возвращении туда.

И ведь началось все для «Црвены Звезды» 
как нельзя лучше. На 43-й минуте после голов 
Александра Пешича и черногорца Мирко Ива-
нича она вела — 2:0. Сумей подопечные Деяна 
Станковича удержать этот счет до перерыва, 
задача гостей отыграться, пожалуй, выгляде-
ла бы невыполнимой, даже несмотря на то, 
что порой они атаковали очень опасно. К тому 
же уже в компенсированное к первому тайму 
время полузащитник «Маккаби» Долев Халеза 
не реализовал пенальти. Тогда никто из при-
сутствовавших на арене не мог представить 
себе, что на этом везение хозяев закончилось. 
Что менее чем через минуту гости все-таки су-
меют сократить разрыв в счете после дальнего 
удара шведского легионера Даниэля Сундгре-
на, на который не сумел правильно среагиро-

вать опытнейший голкипер сборной Канады 
Милан Борян, не раз выручавший в тот вечер 
свою команду. И что на 90-й минуте после ро-
зыгрыша израильтянами штрафного вышед-
ший на замену нападающий «Црвены Звезды» 
Милан Павков, автор дубля в ворота «Ливерпу-
ля» четырехлетней давности, пытаясь отбить 
мяч в сторону, неудачно выставит правую 
ногу и переправит его в собственные ворота.

Станкович, стоически воспринявший эту 
развязку, после игры обнимал своего коллегу 
Бахара, в то время как радости фанатов «Мак-
каби» в гостевом секторе не было предела. 

Ну а в двух других противостояниях 
play-off, завершившихся во вторник, сюр-
призов удалось избежать. Португальская 
«Бенфика», которая неделю назад в гостях 
забила киевскому «Динамо» два безответ-
ных гола, на своем поле добилась крупной 
победы — 3:0, отправив серебряного при-
зера чемпионата Украины в Лигу Европы, 
а сама — присоединившись в Лиге чемпио-
нов к «Порту» и «Спортингу».

В свою очередь, пльзеньская «Виктория» 
остановила «Карабах». После нулевой ничь-
ей в Баку нынешний лидер азербайджан-
ского клубного футбола на чужом поле вы-
шел вперед благодаря голу Филипа Озобича, 
выступавшего за московский «Спартак». Но 
второй тайм остался за «Викторией», выиг-
равшей со счетом 2:1. Таким образом, Че-
хия будет представлена на групповом этапе 
Лиги чемпионов впервые за три года.

Евгений Федяков

ФУТБОЛ

«Маккаби» реализовал чемпионство
Команда из Израиля впервые за семь лет  
выступит на групповом этапе Лиги чемпионов

Один из самых популяр
ных действующих гонщи
ков «Формулы1» Дэни
ел Риккардо договорился 
о досрочном расторжении 
контракта с McLaren. Бри
танскую команду он поки
нет по завершении сезона, 
на год раньше истечения 
срока действия соглаше
ния. Место австралийца 
в McLaren, вероятно, зай
мет его соотечественник 
Оскар Пиастри.

лухи о скором рас-
ставании McLaren с одним 
из своих гонщиков, 33-лет-
ним Дэниелом Риккар-
до, курсировавшие уже 
несколько месяцев, под-
твердились в среду. Сто-
роны объявили о том, что 
договорились о досроч-
ном расторжении контрак-
та. Риккардо доработает 
в McLaren текущий сезон, 
а потом уйдет из команды. 
Отметим, что контракт ав-
стралийца был рассчитан 
до завершения чемпиона-
та 2023 года. Стороны, как 
принято в таких случаях, 
поблагодарили друг дру-
га за все хорошее, упомя-
нув о том, как приятно им 
было работать совместно, 
но, учитывая бэкграунд от-
ношений команды и гон-
щика, напрашивается оче-
видный вывод: Риккардо не 
просто уходит из команды, 
его увольняют. А на его ме-
сто, вероятнее всего, возь-
мут другого австралийца — 
21-летнего Оскара Пиастри.

Отметим, что и появ-
ление Риккардо в McLar-
en в прошлом году прошло 
не очень гладко. В британ-
скую команду австралиец 
перебрался из Renault. При 
этом его намерение уйти 
стало для боссов таким сюр-
призом, что босс Renault 

Сириль Абитбуль даже пе-
рестал разговаривать со 
своим гонщиком. Понять 
его можно. Ведь француз-
ская команда делала став-
ку именно на австралийца, 
считавшегося в 2018 году, 
когда с ним был подписан 
контракт, одним из лучших 
гонщиков в пелотоне. Не-
удивительно, что Renault 
пошла на то, чтобы платить 
австралийцу солидную зар-
плату — €25 млн в год.

Объясняя свое решение 
поменять Renault на McLar-
en (ради смены «конюшни» 
австралиец даже согласился 
на двукратное уменьшение 
зарплаты), Дэниел Риккар-
до говорил то, что и при-
нято говорить в таких си-
туациях: о новых вызовах, 
о стремлении все-таки по-
лучить машину, которая по-
зволит реально бороться за 
победы. Однако с этим воз-
никли некоторые сложно-
сти. Еще в прошлом сезоне 
у боссов McLaren начали по-
являться вопросы к высту-
плениям Риккардо. Спас 
его Гран-при Италии: в Мон-
це Риккардо выиграл. Прав-
да, это вряд ли случилось 
бы, если бы по ходу гонки 
не столкнулись ее фаворит, 
Льюис Хэмилтон, и Макс 

Ферстаппен. Но так или 
иначе увольнять только на-
нятого гонщика после выиг-
ранного этапа мало кто ре-
шился бы. Ну а в этом сезоне 
дела у Риккардо пошли сов-
сем неважно. В 13 гонках он 
лишь четырежды сумел фи-
нишировать в топ-10 (луч-
ший результат — шестое 
место в Австралии) и на дан-
ный момент идет в общем 
зачете 12-м, имея в активе 
19 очков. Для сравнения: 
его напарник по McLar-
en Ландо Норрис занимает 
седьмое место с 76 очками 
в активе. В такой ситуации 
расставание McLaren c Рик-
кардо было лишь вопросом 
времени.

Что касается того, где 
Риккардо продолжит карье-
ру, то сам гонщик ничего на 
эту тему не сказал, пообе-
щав прояснить вопрос по-
зже. Но один из вариантов, 
как бы иронично это ни зву-
чало, предусматривает пе-
реход в Alpine, она же быв-
шая Renault. Там как раз по 
завершении сезона осво-
бодится место, поскольку 
Фернандо Алонсо перейдет 
в Aston Martin на место за-
вершающего карьеру Себас-
тьяна Феттеля.

Александр Петров

КОНТРАКТЫ

Дэниела Риккардо 
отправили к финишу
Он покинет McLaren  
по завершении сезона

Квалификационный раунд 
Лиги чемпионов
Ответные матчи
«Виктория» (Чехия, Пльзень)—«Карабах» (Азербайджан) 2:1 
(Копиц, 58; Климент, 73 — Озобич, 38); первый матч 0:0.

«Црвена Звезда» (Сербия)—«Маккаби» (Израиль, Хайфа) 2:2 
(Пешич, 27; Иванич, 43 — Сундгрен, 45+5; Павков, 90 (автогол)); 
первый матч 2:3.

«Бенфика» (Португалия)—«Динамо» (Украина) 3:0 (Отаменди, 
27; Рафаэл Силва, 40; Нерес, 42); первый матч 2:0.

Выделенные команды добились права участвовать  
в групповом этапе Лиги чемпионов.

Решающий вклад в победу «Маккаби» над «Црвеной Звездой» по итогам двух 
матчей внес нападающий сербского клуба Милан Павков (№9), забивший гол 
в свои ворота  ФОТО SRDJAN STEVANOVIC / GETTY IMAGES

Неубедительное выступление Дэниела Риккардо 
в этом сезоне не оставило ему шансов сохранить 
место в McLaren  ФОТО CHRIS GRAYTHEN / GETTY IMAGES
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